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ветственно на 106 и 102 про
цента. Надои к уровню про
шлого года увеличились на 
66 килограммов от коровы.

Нынче впервые за всю ис
торию существования сов
хоза одна ферма — Чажем- 
товская — становится трех- 
тысячницей. Вплотную под
ходят к этому заветному ру

ныиешней осенью двор пос
ле реконструкции в Старо- 
короткине. По нескольку 
групп старых коров замени
ли еще на двух фермах. 
Ежегодно дойное стадо об
новляется на 30 процентов. 
И это оправдано. К приме
ру, в прошлом году на Ча-
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Животноводы нашего сов
хоза внимательно ознако
мились с письмом знатных 
новаторов производства, де
легатов партийных съездов 
к коммунистам, всем тру
дящимся области. Мы пол
ностью поддерживаем и 
разделяем стремление ши
роко развернуть социали
стическое соревнование за 
достойную встречу 60-летия 
СССР. Чажемтовекие жи
вотноводы настойчиво бу
дут продолжать борьбу за 
повышение эффективности 
животноводства.

Первый год новой пяти
летки стал заметной вехой 
в трудовой жизни нашего 
хозяйства. Несмотря на 
сложные погодные условия, 
получен хороший урожай 
зерновых, силосных культур 
и корнеплодов. Припасено 
по 26 центнеров кор
мовых единиц на услов
ную голову скота. Успешно 
справляются с поставленной 
задачей и своими обязатель
ствами труженики ферм. 
Досрочно выполнен годовой 
план продажи мяса. В де
кабре, как только откроется 
дорога через реку, намерены 
отправить на мясокомбинат 
еще партию бычков весом 
400 и более килограммов 
каждый. План 10 месяцев 
по производству и реализа
ции молока выполнен соот-

бежу абрамкннские живот
новоды. У  нас есть на кого 
равняться, есть у кого 
учиться. Лучшие наши тру
женицы — доярки О. Д. 
Немтинова, Л. И. Шадрина, 
Е. Р. Шадринцева, Г. И. Бе- 
никас с начала года получи
ли от коров своих групп по 
3.300—3.510 килограммов мо
лока.

На фермах не сезонная 
работа. Здесь круглый год 
страда. Однако зима — бо
лее напряженный период. 
Первый месяц нынешней 
зимовки был для нас удач
ным, животноводы уверены 
в том, что принятые обяза
тельства непременно выпол
нят. 1.540 килограммов — 
столько намечено надоить 
молока от коровы. Это на 22 
килограмма выше уровня 
прошлой зимовки. В разра
ботке обязательств совмест
но с рабочкомом участвова
ли специалисты — зоотех
ники к экономисты. Их вы
вод: резервы роста продук
тивности скота есть на каж
дой ферме, у каждой дояр
ки. База для этого создана 
прочная.

Отбор и целенаправлен
ное выращивание телочек 
позволяют ежегодно омола
живать дойное стадо, вы
браковывать малопродуктив
ных и больных животных. 
Только нетелями заселили

дое первотелок получали от 
11 до 14 килограммов моло
ка, а от коров 4-5-й лакта
ций — почти наполовину 
меньше.

Кормов заготовлено боль
ше и лучшего качества, чем 
в прошлые годы. Нынче у 
животноводов еще одно под
спорье — кормоцехи. Ста
бильно обеспечивает кормо- 
смесыо ферму в Староко- 
роткине добросовестный ме
ханизатор коммунист Г. И. 
Попов. Заканчивается от
ладка оборудования на Ча- 
жемтовской ферме: приго
товленный здесь корм бу
дет поступать и на ферму в 
Новокороткине.

Большая надежда у нас 
на бригадную форму орга
низации труда, которая как 
бы исподволь, не с наскоку, 
внедряется на наших фер
мах. Значительный опыт в 
этом деле накоплен коллек
тивом Абрамкинской фермы. 
Бригадный подряд внедрял
ся одновременно с другими 
мероприятиями, и продук
тивность стада резко возрос
ла. Работа по-новому при
шлась по душе и животно
водам Старокороткинской 
фермы.

Соревнование, посвящен
ное 60-летию СССР, нынче 
обещает быть более острым 
и зажигательным. В отличие 
от прошлых лет партийный 
и рабочий комитеты, адми

нистрация совхоза при раз
работке условий соревнова
ния предусмотрели более 
четкий контроль за ходом 
выполнения обязательств по 
каждой ферме и каждой 
группе. По-прежнему регу
лярными будут взаимопро
верки соревнующихся кол
лективов. Серьезно беремся 

' за улучшение качественных 
показателей. В центрах об
щественно - политической 
работы на одном из стендов 
появился экран эффектив
ности ■ и качества работы 
животноводов. Сюда по 
окончании каждого месяца 
заносятся производственные 
показатели с перечнем всех 
затрат и итоговой себестои
мостью. Каждый может во
очию убедиться, где, как го
ворят, нашел, а где потерял. 
А  если кто не разберется, 
на очередном «дне живот
новода», который проводит
ся у нас по вторникам, по
лучит полный ответ от зоо
техника и зкономиста.

Руководство, обществен
ные организации принимают 
все меры к тому, чтобы у 
животноводов были наилуч
шие условия труда и отды
ха. На Тискинской ферме 
привычными стали горячие 
завтраки и обеды. На дру
гие фермы развозится горя
чая пища из столовой, что 
на центральной усадьбе.

Фермы должны быть в 
центре внимания всей об
щественности. Нужны бо
лее действенные формы об
щения с животноводами, 
чтобы, придя в центр обще
ственно-политической рабо
ты, они не торопились до
мой, чтобы было им здесь 
интересно.

В своей речи на ноябрь
ском Пленуме ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев вновь под
черкнул важность решения 
продовольственной проблемы, 
отметив, что нет дела более 
важного, более благородно
го, чем удовлетворение “еа'*- 
мых жизненных нужд на
рода. Предстоит большая, 
напряженная работа. И не 
только животноводам, но П 
тем, кто помогает селу.

В. ФРОЛОВ, 
зоотехник - селекционер 

совхоза «Чажемтовекий»;
Л. ХАРИТОНОВА, 

бригадир Чажемтов-
ской Фермы.

Кодпашевский район.

В ЛЕСНОМ ЦЕХЕ 
ОБЛАСТИ

ВЫПОЛНИЛИ 
ПЛАН НОЯБРЯ

В ноябре объединение 
добилось успеха на вывозке. 
Месячный план перевыпол
нен на 3 тысячи кубомет
ров. Самый большой при
рост получен в производст
венном объединении Чу- 
лымлес — свыше шести ты
сяч кубометров. Более 4 
тысяч кубометров сверх 
плана доставили на ниж
ние склады водители Пара- 
бельского леспромхоза и 
Тогурского лесопромыш
ленного комбината. Справи
лись с намеченным транс
портники Комсомольского, 
Лайского, Асиновского лес
промхозов, Каргасокского и 
Белоярского лесопромыш
ленных комбинатов. За счет 
введения узкоколейной же
лезной дороги впервые 
справился с планом кол
лектив Берегаевского лес
промхоза.

Темпы вывозки обеспечи
ли транспортные комплек
сы. Так, транспортный ком
плекс Асиновского леспром
хоза под руководством А. Н. 
Петрова вывез за месяц 14 
тысяч при плане 11 тысяч 
кубометров. Перекрыл зада
ние комплекс Б. М. Летяги- 
на с Белоярского лесопро
мышленного комбината. 
Справились с намеченным 
водители Лисицынскбго ле
сопункта Ингузетского лес
промхоза, где руководит 
вывозкой Ю. Г. Полонский: 
Из-за заминки на старте не 
справился с месячным пла
ном транспортный комплекс 
Аргат-Юльского леспром
хоза во главе с Д. М. Мур
зиным. Однако объем вы
возки здесь самый высокий 
в объединении — 17 тысяч 
кубометров.

В декабре предприятиям 
объединения предстоит вы
везти 6S1 тысячу кубомет
ров. Более половины этого 
объема приходится на до
лю транспортных комплек
сов.

М. ФИЛИППОВ,
начальник 'отдела труда
и заработной платы
объединения Томлеспром.

С О Ю З  

И Н Ж Е Н Е Р О В  
И Б Р И Г А Д
Договор о содружестве 

{заключили специалисты 
проектно - технологическо
го треста Оргтехстрой и

бригада Героя Социалисти
ческого Труда Марии Бори
совны Сироткиной из СУ-16 
Томского домостроительного 
комбината. Обсуждение до
говора состоялось на строи
тельной площадке в д. Чер
ная Речка, где бригада 
М. Б. Сироткиной ведет от
делку 90-квартирного жи
лого дома.

Коллектив треста Орг
техстрой обязался оказы

вать помощь отделочникам 
во внедрении технологии 
на основе максимального 
использования средств ма
лой механизации, закреп
лять за бригадой инструк
торов, обеспечивать отде
лочников необходимой до
кументацией, проводить
«дни технической информа
ции».

А  бригада М. Б. Сиротки
ной обязалась выполнять 
отделочные работы в стро

го установленные сроки и в 
точном соответствии с тех
нической документацией, 
повышать производитель
ность труда и снижать се
бестоимость работ, изучать 
и настойчиво внедрять пе
редовые методы, выпол
нять работы с гарантий
ным паспортом.

Договор о содружестве 
заключен также и с брига
дой отделочников треста 
Томскжилстрой Н. Д. Лоба-

жевич. Инженеры треста 
подпишут договоры о дол
госрочном содружестве с 
другими рабочими коллек
тивами ■— бригадой камен
щиков Н. А. Кинева из 
треста Томскжилстрой,
бригадой монтажников
В. П. Туманова и отделоч
ников М. Н. Петрухиной с 
домостроительного комби
ната.

в. щукин.

РОССИЯ: ПЯТИЛЕТКА СОЗИДАНИЯ
Четвертая сессия Верховного Совета РСФСР 

д е с я т о г о  с о з ы в а
Дальнейшее развитие

промышленности и сельско
го хозяйства, науки и куль
туры Российской Федера
ции — в центре внимания 
четвертой сессии Верховно
го Совета РСФСР десятого 
созыва, которая 2 декабря 
продолжила работу в Крем
ле.

Депутаты и гости продол
жительными аплодисмента
ми встретили товарищей 
Ю. В. Андропова, А. П. Ки
риленко, А. Я. Пельше, 
М. А. Суслова, П. Н. Деми- 
чева, В. В. Кузнецова, Б. Н. 
Пономарева, М. С. Соломен- 
цева, И. В. Капитонова, 
В. И. Долгих, М. В. Зимя- 
нина, К. В. Русакова.

Продолжая начатые на
кануне прения, депутаты 
обсуждают Государствен
ные планы республики на 
одиннадцатую пятилетку и 
на 1982 год. Они подчерки
вают, что решения ноябрь
ского (1981 г.) Пленума ЦК 
КПСС, речь на Пленуме то
варища Л. И. Брежнева на
целивают трудящихся рес
публики, как и весь совет
ский народ, на успешное 
претворение в жизнь пла
нов коммунистического
строительства, повышение 
жизненного уровня народа.

Дальнейшему развитию 
экономики города, повыше
нию благосостояния моск
вичей, улучшению их жи
лищно-бытовых условий и 
отдыха посвятил свое вы
ступление первый замести
тель председателя исполко
ма Моссовета депутат С. М. 
Коломпн. Для решения 
этих задач, отметил он, 
разработана целевая ком
плексная программа повы
шения эффективности тру
да, экономного использова
ния рабочей силы на пред
приятиях. Она предусмат
ривает в значительных раз
мерах механизацию и авто
матизацию производства, 
сокращение малопроизводи
тельных ручных работ, со
вершенствование техноло
гии, внедрение бригадных 
методов, снижение потерь 
и непроизводительных за
трат рабочего времени. На
мечено более чем на 20 
процентов расширить вы
пуск товаров массового 
спроса, повысить их каче
ство. С этой целью пред
стоит реконструкция ряда- 
производств. Однако неко
торые министерства, к со
жалению, недостаточно про
изводят машин и агрегатов, 
способствующих повыше
нию производительности 
труда.

В заключение депутат от
метил, что обсуждаемые на 
сессии план и бюджет пол
ностью . отвечают коренным 
интересам народа, отража
ют повседневную отеческую 
заботу ленинской партии о 
росте могущества нашей 
Родины, о подъеме матери
ального и культурного 
уровня советских людей. 
Он внес предложение ут
вердить эти документы с 
учетом поправок и замеча
ний Постоянных комиссий.

Обеспечить на действую
щих производствах весь 
прирост выпуска продук
ции, провести научные ис
следования и разработки с 
меньшим числом тружени
ков решил ряд коллективов 
Ленинграда. Об этом рас
сказал секретарь Ленин
градского обкома КПСС де
путат А. И. Думачев.

Далее оратор отметил, что 
в одиннадцатую пятилетку 
ленинградцы вступают обо
гащенные опытом реализа

ции первого плана ком
плексного экономического и 
социального развития горо
да и области, разработанно
го . по рекомендации това
рища Л. И. Брежнева. Сего
дня можно твердо сказать: 
такое планирование полно
стью себя оправдало.

Труженики села преис
полнены решимости внести 
достойный вклад в выпол
нение решений ноябрьского 
(1981 г.) Пленума ЦК КПСС 
и шестой сессии Верховно
го Совета СССР, отметил в 
своем выступлении предсе
датель колхоза «Колос» 
Петровского района Ставро
польского края депутат 
В. Т. Ковалев. Они стре
мятся удвоить, утроить уси
лия, чтобы с честью вы
полнить предначертания 
партии, успешно выполнить 
продовольственную про
грамму —• центральную 
проблему всей пятилетки.

На примере своего кол
лектива оратор показал, что 
для увеличения производст
ва сельскохозяйственной 
продукции приводятся в 
действие все резервы, свя
занные с внедрением науч
ных рекомендаций, передо
вого опыта.

В реализации продоволь
ственной программы, под
черкнул министр пищевой 
промышленности РСФСР 
депутат С. И. Чистоплясов, 
огромная роль отводится 
перерабатывающим пред
приятиям. Труженики пи
щевой промышленности
республики критически оце
нивают результаты своей 
работы. Они концентриру
ют усилия на выполнении 
планов текущего года, на 
создании условий для ус
пешного решения задач 
продовольственного ком
плекса 1982 года и последу
ющих лет пятилетки.

Разработаны меры для 
наращивания темпов выра
ботки в этой пятилетке 
продуктов питания, в част
ности, сахарного песка, ра
стительного масла, маргари
на, плодоовощных консер
вов, сушеных овощей и 
фруктов, чак. Наряду 
с увеличением объема про
изводства продукции будет 
улучшаться ее ассортимент 
и качество.

О повышении роли совет
ской науки в решении 
больших и ответственных 
задач коммунистического 
строительства говорил в 
своем выступлении главный 
ученый секретарь прези
диума Академии наук СССР 
депутат Г. К. Скрябин.

Оратор подробно проана
лизировал и имеющиеся 
недостатки в работе науч
ных организаций и учреж
дений, остановился на не
реализованных возможно
стях, неиспользованных ре
зервах. В этой связи осо
бого внимания заслуживает 
ценный опыт, накопленный 
за последние годы в Си
бирском отделении Акаде
мии наук СССР. Здесь ак
тивно внедряются научные 
разработки, установлены 
прямые связи с рядом 
крупных предприятий ре
гиона.

Сердечную благодарность 
партии за отеческую заботу 
о женщинах-труженицах, о 
матерях высказала с трибу
ны сессии ткачиха Ярцев
ского хлопчатобумажного 
комбината (Смоленская об
ласть) депутат М. Н. Шу
милина.

В прениях выступили де
путаты: шлифовщица про

изводственного объединения 
«Газ» Горьковской области 
В. В. Сипатова, председа
тель исполкома Краснодар
ского краевого Совета на
родных депутатов Н. Я. Го
лубь, председатель Прези
диума Верховного Совета 
Марийской АССР В. И. Ро
манов, секретарь Курского 
обкома КПСС В. Е. Шаров, 
учительница читинской
средней школы № 4 Ф. И. 
Погостинская, министр бы
тового обслуживания насе
ления РСФСР И. Г. Ду- 
денков, писатель М. С. 
Каримов, председатель
исполкома Камчатского
областного Совета народ
ных депутатов Н. А. Сине- 
тов, тракторист колхоза 
«Путь к коммунизму» Уе- 
манского района Липецкой 
области А. Г. Хомутских и 
другие. Они предложили 
принять государственный 
план на одиннадцатую пя
тилетку, план it бюджет на 
1982 год.

После завершения прений 
с заключительным словом 
Приступил заместитель Пред
седателя Совета Министров 
РСФСР, председатель Гос
плана республики депутат 
Н. И. Масленников. Депута
ты единогласно приняли 
Закон РСФСР о Государст
венном плане экономиче
ского и социального разви
тия РСФСР на 1981 — 1985 
годы, Закон РСФСР о Госу
дарственном плане эконо
мического и . социального 
развития РСФСР на 1982 
год и постановление о ходе 
выполнения Государствен
ного плана экономического 
и социального развития 
РСФСР на 1981 год.

Заключительное слово по 
вопросу о Государственном 
бюджете РСФСР на 1982 
год и об исполнении бюд
жета за 1980 год произнес 
министр финансов РСФСР 
депутат А. А. Бобровников, 
Единогласно принимается 
Закон о Государственном 
бюджете РСФСР на 1982 
год. Доходы и расходы его 
с учетом внесенных попра
вок и изменений утвержде
ны в сумме 75.392.302 тыся
чи рублей. Принято также 
постановление об утвержде
нии отчета об исполнении 
Государственного бюджета 
РСФСР за 1980 год.

С докладом о проектах 
Законов РСФСР об Адыгей
ской, Горно-Алтайской, Ев
рейской, Карачаево-Черкес
ской, Хакасской автоном
ных областях выступил за
меститель Председателя 
Верховного Совета РСФСР, 
председатель исполкома Со
вета народных депутатов 
Горно-Алтайской автоном
ной области М. В. Карама- 
ев.

Депутаты единогласно 
принимают Законы об ав
тономных областях РСФСР 
и постановление о порядке 
введения в действие Зако
нов РСФСР об Адыгейской, 
Горно-Алтайской, Еврей
ской, Карачаево-Черкесской, 
Хакасской автономных об
ластях.

Сессия рассмотрела воп
рос об утверждении Указов 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР. С докладом 
выступил секретарь Прези
диума Верховного Совета 
республики X. П. Нешков. 
Верховный Совет принял 
соответствующие законы и 
постановление.

На этом четвертая сессия 
Верховного Совета РСФСР 
десятого созыва закончила 
работу.

(ТАСС).

ПРОГНОЗ ИЙ аекйврь: ЖИРНО
Действительно, жарко будет строителям 

жилья в Асиновском районе в этом зим
нем месяце. Потому что больше полови- 
кы годовой программы асиновцы намере
ны выдать именно в декабре.

Поистине — рывок на 
финише. Но спасет ли он 
положение? И в горкоме 
КПСС, и в горисполкоме 
на него возлагают большие 
надежды.

Посмотрим реально. План 
по жилью — 30.625 квад
ратных метров. Из них 
сдано всего около тридца
ти процентов.

— В ноябре за счет сов
хозов немного поправили 
положение, — рассказывает 
председатель горисполкома 
(он же руководит штабом 
по жилью) ■ В. А. Никитен
ко. — Подготовлены к сда
че дома в совхозах «Ком
мунист», им. Ленина, им. 
Кирова и других.

...В Большедорохове го
товятся к новосельям жи
вотноводы, молодые спе
циалисты совхоза им. Ле
нина. Три четырехквар
тирных дома уже почти 
«на выдаче». В помещениях 
осталось подкрасить, под
править (этим занимаются 
сейчас будущие .жильцы), а 
строители — каменщики 
ПМК-57 треста Томскжил

строй — форсируют надвор
ные постройки.

С работниками коллекти
ва ПМК-57 нам довелось 
встретиться еще на двух 
объектах, но уже в самом 
городе.

80-квартирный дом для 
лесопромышленного комби
ната. Над первым подъез
дом — плакат: «Бригада
М. Н. Рубцовой обязуется 
закончить отделку первого 
и второго подъездов к 7 
декабря. Даешь норму вы
работки 150 процентов!»

— Сегодня здесь заняты 
шестьдесят два человека, 
— рассказывает прораб 
ПМК-57 М. Ф. Рубанов, —- 
а потом будет сто. Работы 
всем хватит.

В доме тепло, полным 
ходом идет штукатурка, хо
рошие темпы у монтажни
ков Сибэлектромонтажа. Но 
еще очень много плотниц
ких работ, не приступали к 
укладке плитки: строите
лям нужна помощь.

— В ближайшие дни на 
площадку приходят уча
щиеся ГПТУ-8, у которых 
строительный профиль, — 
говорит В. А. Никитенко. —

Подключаем силы ЛПК. 
Плюс к этому продлен
ка и рабочие субботы. 
Единственная беда здесь — 
крыша. УПТК треста 
Томскжилстрой задержива
ет выдачу шифера, есть 
только половина материала.

Если бы только этим 
упреком в. адрес треста 
можно было ограничиться! 
Второе «детище» ПМК-57 
расположилось на улице 
Гончарова. 60-квартирньш 
дом, заказанный уксом обл
исполкома, встретил нас 
пустыми оконными проема
ми. Во многих квартирах, 
на лестничных клетках 
еще не выставлены окон
ные блоки. Дыры в окнах 
первых двух подъездов за
крываются мягкой ДВП, 
чтобы можно было подклю
чить тепло.

— Для ' нормальной рабо
ты не хватает многого, на
чиная со стекла, — говорит 
бригадир плотников Н. И. 
Мушинский.

Сложная обстановка и на 
собственном доме ПМК-453 
трест& Томсксельстрой.
Тепла нет, отделка стоит. 
Нет оправдания руковод
ству ПМК, и в первую оче= 
редь начальнику Н. А. Ту
рову, обеспечившему сво
им строителям жаркие дни 
в декабре. Потому что мно
гое здесь можно было сде
лать заранее.

Для коллектива моетопо- 
езда № 833 треста Томек- 
трансстрой, который сда
ет железнодорожникам
56-квартирный дом с мага
зином, камнем преткнове
ния стали... вентиляторы и

другое оборудование, кото
рое задерживает заказчик. 
А  настрой у строителей хо
роший, и дом в декабре, 
как они уверяют, будет 
сдан.

Такие же планы и у кол
лектива PC У Томлеспрома, 
который готовит 36-квар
тирный дом для себя и ра
ботников трактороремонтно
го завода. А  сейчас здесь 
концентрируются дополни
тельные силы.

Итак, даже беглый обзор 
некоторых пусковых объ
ектов асиновцев показыва
ет, что им для победы 
нужно будет сделать очень 
многое. Четкая. оператив
ная работа районного шта
ба на строительстве жилья, 
конечно, помогает снимать 
массу проблем. Но если го
ворить о предпусковом на
пряжении, то оно создано 
далеко не на всех объек
тах. Особенно в совхозах. 
И дополнительное привле
чение на стройку людей 
будет малоэффективные, 
если уже сейчас нс органи
зовать работу в две смены, 
по скользящему графику.

Н. ПОЛА.
* * *

НА СНИМКАХ: строится
80-квартирный дом для 
Асиновского ЛПК; электро
монтажник управления
Сибэлектромонтаж Б. А. 
Медонас; бригада камен
щиков ПМК-57 . треста 
Томскжилстрой — бригадир 
С. В. Москвичев, Н. К. 
Христин, О. Д. Золотухин, 
А. Н. Куртачаков.

Фото Б. Некрасова.

»
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ВСЕ СИЛЫ -  НА ВЫПОЛНЕНИЕ ПЯТИЛЕТКИ!
Состоялся пленум обко

ма и Томского горкома 
КПСС. С докладом «Итоги 
ноябрьского (1981 г.) Плену
ма ЦК КПСС и задачи пар
тийных организаций, вы
текающие из решений Пле
нума и речи на нем Гене
рального секретаря ЦК
КПСС товарища Леонида 
Ильича Брежнева» вы
ступил член ЦК КПСС, пер- 
вый секретарь обкома пар
тии Е. К. Лигачев.

В ноябре в нашей стране, 
сказал докладчик, произо
шли важные общественно- 
политические события: со
стоялся Пленум Централь
ного Комитета партии, про
шла сессия Верховного Со
вета СССР. Пленум рас
смотрел и одобрил в основ
ном проекты Государствен
ного плана экономического 
и социального развития 
СССР на 1981 — 1985 годы, 
плана и бюджета СССР на 
1982 год. Сессия обсудила и 
утвердила планы на пяти
летку в целом и на буду
щий год.

В своей речи на Пленуме 
ЦК КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев отметил, что -пяти- 
летний план предусматри
вает дальнейшее наращива
ние экономического потен
циала, улучшение благосо
стояния народа, укрепление 
обороноспособности страны. 
В этой речи рассмотрены 
пути решения таких клю
чевых проблем хозяйствен
ного строительства, как аг
рарно-промышленный и
топливно - энергетический 
комплексы, капитальное 
строительство, интенсифи
кация народного хозяйст
ва, социальная программа, 
совершенствование управ
ления экономикой. Вы
ступление товарища Л. И. 
Брежнева проникнуто опти
мизмом, убежденностью в 
том, что поставленные 
XXV I съездом большие и 
сложные задачи коммуни
стического строительства 
будут успешно решены.

Ноябрьский Пленум ЦК 
КПСС можно рассматривать 
как прямое, непосредствен
ное продолжение работы 
XXVI съезда КПСС. Ком
мунисты, все трудящиеся 
области с воодушевлением 
восприняли решения Пле
нума ЦК КПСС, своим тру
дом добиваются претворе
ния их в жизнь, увеличе
ния вклада области в ре
шение задач, поставленных 
XXV I съездом КПСС.

Соревнуясь за достойную 
встречу 64-й годовщины 
Великого Октября, про
мышленность области спра
вилась с десятимесячным 
планом по реализации про-, 
дукции.

Большой трудовой побе
дой явился ввод первой 
очереди Томского нефтехи
мического комбината.

В текущем году получили 
дальнейшее развитие науч
ные исследования, расши
рилась сеть научно-иссле
довательских организаций. 
Признанием, большого вкла
да томичей в решение 
народнохозяйственных за
дач является присуждение 
почетных званий лауреатов 
Государственной премий 
СССР 1981 года бригадиру 
Ергайского леспромхоза
объединения Томлеспром, 
члену обкома КПСС Влади- 
• миру Сергеевичу Корнееву, 
бригадиру объединения
Томскнефть Александру 
Ивановичу Абрымскому и 
руководителю лаборатории 
сильноточной электроники 
Томского филиала Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР Борису Михай
ловичу Ковальчуку.

Область успешно справи
лась с планами розничного 
товарооборота, бытового об
служивания населения.

Что касается развития 
Животноводства, говорится 
далее в докладе, то наша 
область два года подряд за 
успехи, достигнутые во 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании по жи
вотноводству, награждается 
Почетной грамотой ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ. 
По итогам 9 месяцев теку
щего года область вышла 
победителем во Всероссий
ском социалистическом со
ревновании краев и обла
стей по производству и за
купкам продукции живот
новодства, ей оставлено. 
Красное знамя Совета Ми
нистров РСФСР и ВЦСПС.

Но результаты в выпол
нении заданий первого го
да пятилетки могли С*лть 
существенно выше. Многие 
промышленные предприя
тия не выполняют поставки 
продукции по договорам и 
нарядам. Объединения Том- 
леспроы, Сибкабель, «Сиб- 
электромотор», Томскрыб- 
пром, заводы подшипнико
вый, манометровый, Аси- 
новский лесопромышленный 
комбинат недопоставили 
большое количество древе
сины, электродвигателей, 
манометров, подшипников, 
измерительных приборов, 
обуви, рыбы и другой важ
ной продукции. Свыше 20 
процентов предприятий не 
справились с 10-месячным 
планом по реализации про
дукции. Не выполнили за
дания по этому показателю 
Верхнекетский, Кривошеин- 
ский, Первомайский, Те-

П А Е Н У М  О Б К О М А  И Т О М С К О Г О  Г О Р К О М А  К П С Сгульдетский и Томский 
районы. Многие предприя
тия не достигли запланиро
ванного уровня производи
тельности труда, допустили 
удорожание продукции,
большие потери от брака и 
непроизводительные расхо
ды. В трудовых коллекти
вах области не изжиты на
рушения трудовой и произ
водственной дисциплины,
немало фактов бесхозяйст
венности и хищений социа
листической собственности.

Все это говорит о томщто 
обкому, горкомам и райко
мам партии, партийным ор
ганизациям не удалось по
ка поднять уровень работы 
всех советских, хозяйствен
ных, профсоюзных органов 
до современных требований,
■ обеспечить решительный 
поворот всех трудовых кол
лективов к эффективному 
ведению производства, по
вышению качества работы, 
к решению социальных 
вопросов. Решения ноябрь
ского (1981 г.) Пленума ЦК 
КПСС требуют от всей об
ластной партийной органи
зации дальнейшей мобили
зации сил на ликвидацию 
допущенного отставания, 
узких мест, совершенство
вание стиля и методов хо
зяйствования, повышение 
уровня организаторской ра
боты в области экономиче
ского строительства.

В докладе Е. К. Лигачева 
далее определяются кон
кретные задачи области на 
важнейших направлениях 
хозяйственного строитель
ства.

Как подчеркивалось на 
Пленуме ЦК КПСС, цен
тральной проблемой всей 
пятилетки и в хозяйствен
ном, и в политическом пла
не является продовольствен
ная проблема. В результате 
усилий ■ тружеников сел и 
городов области, при боль
шой помощи Центрального 
Комитета партии, прави
тельства СССР серьезно ук
реплена материальная база 
сельского хозяйства, в ко
роткий срок существенно 
улучшено снабжение насе
ления области цельным мо
локом, яйцом, картофелем 
и овощами.

Вместе с тем эти резуль
таты могли бы быть лучше, 
если бы в каждом районе, 
в каждом совхозе, колхозе 
умело -использовались мате
риально-технические и тру
довые ресурсы, проявлялись 
организованность, делови
тость и дисциплина, наме
ченные планы своевремен
но подкреплялись полити
ческими и экономическими 
мерами. Приведенное в док
ладе сравнение результатов 
в заготовке кормов и поле
водстве в отдельных хозяй
ствах и районах убедитель
но показывает, что дело не 
только в погоде, но и в ма
стерстве кадров, качестве 
труда, своевременном про
ведении всего комплекса 
работ.

Ноябрьский Пленум ПК 
КПСС в числе особо важ
ных задач указал на орга
низованное проведение зи
мовки скота, подготовку 
высокого урожая в 1982 го
ду. За прошедшие два ме
сяца зимовки в колхозах и 
совхозах несколько возрос
ли надои и привесы, про
изводство и закупки жи
вотноводческой продукции 
по сравнению с соответст
вующим периодом прошло
го года. Но в ряде районов 
намечается спад в живот
новодстве. Тревожное поло
жение складывается с про
изводством и закупками 
молока и мяса в Томском
районе. Поголовье коров 
не растет, телят получено 
меньше, чем в прошлом го
ду, производство молока 
снижается. А  ведь на сов
хозах Томского района ле
жит основная ответствен
ность за то, чтобы беспере
бойно снабжать население 
Томска молоком. Снижает
ся молочная продуктив
ность ферм в совхозах Ко- 
жевниковского и Бакчар- 
ского районов. Здесь во
многих хозяйствах нет си
стемы управления живот
новодством — важнейшим 
участком сельскохозяйст
венного производства.

Особое значение в усло
виях текущего года приоб
ретает рациональное, эф
фективное использование 
кормов. Отношение к кор- 
моириготовлению на фер
мах стало главным крите
рием в оценке работы ру
ководителей колхозов и 
совхозов, сельскохозяйст
венных органов по увели
чению производства и за
купок продукции животно
водства. Недопустимо, что 
в колхозах и совхозах Зы
рянского, Парабельского, 
Чаинского, Шегарского рай
онов почти треть кормоце
хов не - включена в работу 
на полную мощность. Руко
водители хозяйств, районов 
несут персональную ответ
ственность за работу кор
моцехов и должны самым 
решительным образом по
править дело. Надо при
дать новый размах со
циалистическому соревно
ванию животноводов, обе
спечить ежемесячно прове
дение взаимопроверок со
ревнующихся коллективов, 
еженедельно — «дней жи
вотновода» с участием в 
них руководителей, специа

листов хозяйств, руководи
телей районов, установить 
контроль за оперативным 
решением возникающих 
вопросов.

Значительный вес в про
изводстве продуктов пита
ния, особенно мяса и ово
щей, занимают крупные 
сельскохозяйственные ком
плексы,' сооружаемые вбли
зи Томска. Можно не со
мневаться, что строители 
Химстроя, треста Пром- 
механомонтаж, Томского 
управления строительства с 
помощью многих трудовых 
коллективов досрочно, в бу
дущем году, закончат строи
тельство бройлерной фабри
ки, свинокомплекса и теп
личного комбината. Мы 
вправе ими гордиться. Ру
ководителям трестов Птице
пром, Свинопром, объедине
ния Плодоовогцхоз, сель
скохозяйственных комплек
сов надо ускорять освоение 
новых мощностей. В этом 
направлении работа ведет
ся, но недостаточно энер
гично, f

В настоящее время за
кладываются основы полу
чения высокого урожая 
сельскохозяйственных куль
тур в 1882 году. В целом 
подготовка к весеннему се
ву идет несколько лучше, 
чем в прошлом году. Но, 
пожалуй, только Первомай
ский и Томский районы ве
дут эти работы в комплек
се, притом в срок и каче
ственно. Хозяйства Кожев- 
никовского, Шегарского,
Бакчарского, Асиновского 
районов получили низкий 
урожай зерновых культур, 
но подготовку к севу ведут 
медленно, вяло, здесь не 
чувствуется трудового на
пряжения, настоящей орга
низаторской работы райко
мов, горкомов партии, рай- 
горисполкомов. Это относит
ся и к Сельхозхимии, уп
равлению хлебопродуктов. 
Руководители областных 
сельхозорганов товарищи 
Егоров, Кулагин, Кресс,
Таловский, председатели 
райисполкомов товарищи 
Иванов, Казаков, Солта
ганов, Никитенко обяза
ны резко поправить де
ло. Задача состоит в том, 
чтобы завершить в де
кабре подготовку семян
I и II классов, вывезти ос
новной объем удобрений, к 
1 апреля будущего года за
вершить ремонт всей сель
хозтехники, включая кор
мозаготовительную и зерно- 
комплексы. Особое внима
ние следует обратить на 
подготовку и повышение 
квалификации комбайнеров.

На втором пленуме обко
ма партии в июле этого го
да были определены задачи 
и намечен план развития 
другой важной составной 
части продовольственного 
комплекса — отраслей, зани
мающихся переработкой и 
хранением его продукции. 
В докладе Е. К. Лигачева 
обращается внимание на 
реконструкцию пищевых 
предприятий, строительство 
современных хранилищ,
холодильников, скотоубой
ных пунктов, улучшение 
работы действующих пред
приятий, повышение каче
ства продукции, борьбу с 
потерями, использование 
отходов пищевой промыш
ленности на корм скоту. 
Необходимо постоянно
улучшать условия труда и 
быта коллективов пред
приятий хлебопекарной и 
мясо-молочной промышлен
ности. Надо в еамор бли
жайшее время принять ме
ры по обеспечению работ
ников пищевых предприя
тий жильем, детскими уч
реждениями.

Подъем сельскохозяйст
венного производства, под
черкивается в докладе, — 
это дело всей областной ор
ганизации, всех трудящих
ся области. Без активной, 
инициативной, постоянной 
помощи города село не смо
жет решить тех задач, ко
торые стоят перед ним. 
Важно более полно исполь
зовать местные продоволь
ственные ресурсы, возмож
ности подсобных хозяйств, 
предприятий и отдельных 
граждан. Капитально реша
ются вопросы создания и 
развития сельских подсоб
ных хозяйств в объедине
ниях Томскнефть, Томск- 
нефтегазгеология, «Полюс», 
на предприятиях молочной 
промышленности. Намечено 
построить ряд прудовых 
хозяйств по производству 
рыбы. Растет численность 
скота у населения. Но все 
еще слабо решают вопросы 
создания сельских подсоб
ных хозяйств руководители 
ГПЗ-5, манометрового заво
да, завода резиновой обуви, 
объединений «Контур»,
«Сибэлектромотор», пред
приятий пищевой, рыбной 
и мясной промышленности, 
треста Птицепром. Безуча
стно относятся к. организа
ции сельского подсобного 
хозяйства руководители 
Томского нефтехимического 
комбината тт. Гетманцев, 
Перминов. Горкомы, райко
мы партии, райгорисполко- 
мы обязаны проявлять мак
симум требовательности > к 
руководящим кадрам за ре
шение этих задач.

В осуществлении проблем 
развития топливно-энерге
тического комплекса объе
динению Томскнефть пред
стоит существенно увели
чить добычу нефти, уд
воить объемы буровых рас 
бот, вести интенсивное 
освоение новых нефтяных 
месторождений на юго-за
паде области. Для этих це
лей предусматривается
дальнейшее развитие и со
вершенствование системы 
«базовый город — вахтовый 
поселок», намечается строи
тельство нефтепровода и ли
нии электропередачи Пара- 
бель — Лугинецкое месторож
дение, моста через реку Обь, 
ускорение строительства
промысловых автодорог.
Наряду с освоением новых 
месторождений надо суще
ственно повысить эффек
тивность работы действую
щих нефтепромыслов, неф
теотдачу пластов, сокра
щать число простаивающих 
скважин. Высокими темпа
ми надо продолжать строи
тельство жилья и объектов 
соцкультбыта в г. Стреже- 
вом. Коллективы объедине
ния Тсмскнефтегазгеология 
обязаны завершить развед
ку и передать в промыш
ленную эксплуатацию ряд 
новых нефтяных месторож
дений, дать хороший при
рост запасов нефти и газа.

Ноябрьский Пленум ЦК 
КПСС потребовал от всех 
предприятий и организаций 
строгого соблюдения режи
ма экономии топлива, горю
че-смазочных материалов. 
Руководствуясь постановле
нием ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «Об уси
лении работы по экономии 
и рациональному использо
ванию сырьевых, топливно- 
энергетических и других 
материальных ресурсов», 
решениями ноябрьского
(1981 г.) Пленума ЦК
КПСС, партийным органи
зациям следует взять под 
контроль использование
всех видов материальных 
ресурсов в промышленно
сти, в сельскохозяйствен
ном производстве, на тран
спорте, в строительстве и 
жилищно - коммунальном 
хозяйстве. Особой заботы 
требует выполнение зада
ния по использованию вто
ричных ресурсов. По-преж
нему в центре внимания 
лесных предприятий, потре
бительской кооперации, об
щественности должна нахо
диться проблема кедровых 
лесов, комплексное исполь
зование их богатств.

Говоря о развитии лесной 
промышленности, доклад
чик отметил, что хотя в те
кущем году и достигнут 
рост по производству де
ловой древесины, планы . 
поставок продукции по до
говорам и нарядам не вы
полняются. Неудовлетвори
тельно работают заводы по 
выпуску древесных плит. 
Объединение Томлеспром, 
районные комитеты партии 
некоторых районов не осу
ществляют повседневного 
контроля за деятельностью 
лесозаготовительных пред
приятий. Верхнекетский, 
Каргасокский, Парабель- 
ский, Тегульдетский райко
мы все еще не отрешились 
от сезонных методов руко
водства этой важной от
раслью. Сейчас надо закре
пить и развить наметив
шийся сдвиг к лучшему. 
Объединение Томлеспром, 
горкомы, райкомы партии,
райгорисполкомы должны 
усилить внимание к укруп
ненным лесозаготовитель
ным бригадам, транспорт
ным комплексам, - улучшить 
торговое, медицинское и 
бытовое обслуживание ле
созаготовителей и дерево-
обработчиков, 'оказать им 
всемерную помощь в вы
полнении планов четверто
го квартала и первого
квартала 1982 года. Руково
дителям объединения Том
леспром и некоторых дру
гих промышленных пред
приятий надо прекратить 
попытки поправить свои 
провалы корректировкой 
планов в конце года, надо 
улучшать хозяйственную 
деятельность, ответственно 
подходить к формированию 
планов. План должен быть 
напряженным, но реаль
ным.

На Пленуме ЦК КПСС 
подчеркивалось, что одним 
из решающих участков 11-й 
пятилетки является капи
тальное строительство. Важ
нейшей стройкой области в 
течение всей пятилетки бу
дет нефтехимический' ком
бинат. Сейчас строители 
заняты сооружением круп
нотоннажного производства 
метанола. Месяц назад об
ком КПСС рассмотрел ход 
строительства и определил 
меры по его ускорению. 
Но, вопреки принятым ре
шениям, концентрация сил 
и средств проводится мед
ленно, особенно руководи
телями монтажных органи

заций.
Объемы капитального 

строительства в 11-й пяти
летке в области будут со
храняться высокими. Есте
ственно. надо настойчиво 
вести линию на усиление 
мощностей строительных 
организаций, опережающее

развитие их производствен
ной базы, укрепление кад
рами. Эти вопросы, как из
вестно, были обстоятельно 
рассмотрены в мае 1979 го
да на пленуме областного 
комитета КПСС. За про
шедший период сделано не
мало. В развитие стройин
дустрии, промышленности 
строительных материалов 
вложено 61 млн. рублей ка
питальных вложений. И все 
же программа, намеченная 
пленумом, реализуется не 
в полной мере. И прежде 
всего это относится к нара
щиванию мощностей заво
дов по производству крас
ного кирпича. Здесь допу
щено заметное отставание. 
И за это в ответе руководи
тели областных объединений 
тт. Козлов, Гречкин. По- 
прежнему неудовлетвори
тельно занимаются разви
тием своей производствен
ной базы управляющие тре
стами тт. Гильманов, Богач, 
Пановицын.

Необходимо за счет ро
ста фондовооруженности, 
лучшей организации тру
да постоянно снижать за
траты труда в строитель
стве на единицу про
дукции. Возьмем, к при
меру, Томское управление 
строительством. Если в 
1975 году на 1 млн. СМР в 
управлении приходилось 
145 работающих, то в 1980
году — 111 человек. Это
один из лучших показате
лей по Минстрою СССР.

Самой ответственной и 
неотложной задачей строи
телей сегодня, отмечается в 
докладе, является ввод 
жилья и объектов социаль
ного назначения. В теку
щем году допущено отста
вание в Томске, Стрежевом, 
Колпашеве, в Верхнекет- 
ском районе. Неудовлетво
рительно ведут строитель
ство жилья Томское управ
ление строительства, ремон
тно-строительный трест 
№ 6, трест Томлесстрой,
о б ъ е д и н е н и е  Томск
нефть, Томский гориспол
ком, з'правление сельского 
хозяйства. Все жилье, за
планированное в текущем 
году, нужно ввести в экс
плуатацию, притом с долж
ным качеством, без всякого 
рода недоделок — так сто
ит задача.

Большой раздел в докла
де Е. К. Лигачева посвя
щен проблемам совершен
ствования хозяйственного 
механизма, системы управ
ления народным хозяйст- 
вом, выполнению постанов
ления ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР от 12 ию
ля 1979 года. От хо
зяйственных руководителей, 
партийных организаций
партия требует активного 
внедрения качественно но
вых, высокопроизводитель
ных технологий, широкой 
автоматизации производст
ва. Между тем неудовлет
ворительно занимаются
внедрением автоматизиро
ванных систем управления 
облсельхозуправление,обл- 
комхоз, Томское управле
ние строительства, управ
ление ХиМстрой, облсель- 
хозтехника, нефтехимиче
ский комбинат, затягивают 
создание производства по
рошковых покрытий.

В существенном улучше
нии нуждается система ма
териально - технического 
снабжения. В этом важном 
деле немало недостатков. 
До конца года остался один 
месяц, но до сих пор не 
реализовано большое коли
чество изделий и материа
лов. Руководителям пред
приятий, снабженческих 
органов надо более опера
тивно решать вопросы, ук
реплять деловые контакты 
с заводами-поставщиками, 
центральными органами. 
Горкомам, райкомам пар
тии следует усилить внима
ние к деятельности снаб
женческих организаций и 
вместе с тем настойчиво 
работать над тем, чтобы 
все наши предприятия .си
стематически и в полном 
объеме выполняли договор
ные поставки.

Новые, более сложные 
задачи, говорит далее Е. К. 
Лигачев, требуют совершен
ствования стиля работы 
горкомов и райкомов, пар
тийных организаций, более 
энергичного, компетентного 
руководства. Из всего мно
гообразия текущих и пер
спективных дел, и это вы
текает из требований но
ябрьского Пленума ЦК, 
нельзя ни на минуту упу
скать главное — кадры, 
ибо это тот рычаг, посред
ством которого партия ока
зывает влияние на все сто
роны жизни общества. Об 
улучшении работы с кад
рами, их воспитании, идей
но-нравственной закалке 
недавно шел обстоятельный 
разговор на пленуме обко
ма, а затем на пленумах и 
собраниях актива районных 
II городских организаций. 
Дело за тем, чтобы приня
тые решения в свете требо
ваний ноябрьского Пленума 
ЦК воплотить в Жизнь, -до 
конца устранить недостат
ки. Все еще встречаются 
случаи перестановки прова
лившихся руководителей с 
одной должности на дру

гую в Стрежевекой, Те- 
гульдетской партийных ор
ганизациях. Надо оператив
но и жестко пресекать бес
хозяйственность и расточи
тельство. Необходима систе
ма мер, направленных на 
усиление режима экономии, 
искоренение спекуляции, 
улучшение работы правоох
ранительных органов, повы
шение роли партийных, со
ветских, хозяйственных и 
общественных организаций 
в решении вопросов сбере
жения социалистической 
собственности.

Успешное решение з^дач, 
выдвинутых ноябрьским
Пленумом ЦК, требует 
дальнейшего повышения 
боевитости первичных парт
организаций, укрепления 
дисциплины и организован
ности в партийных рядах. 
Повышение активности
коммунистов, их заинтере
сованности в делах своей 
организации способствова
ли и заканчивающиеся от
четы и выборы в парторга
низациях. Надо и впредь 
настойчиво добиваться, что
бы каждый коммуйист, не
зависимо от того, где он 
трудится, отдавал все силы, 
опыт и знания изыска
нию резервов, повышению 
эффективности труда, был 
достойным примером тру
довой самоотверженности. 
Задача партийных комите
тов состоит в том, чтобы 
решительно повышать бое
способность, первичных пар
тийных организаций в 
борьбе за план, за утверж- » 
дениа нравственной чистоты 
в коллективах. Контроль 
деятельности администра
ции — это не только пра
во. но и обязанность каж
дой первичной партийной 
организации. Надо окру
жать почетом и уваже- 
.нием, оказывать всяче
скую поддержку, а если 
требуется, то и защищать 
от различных злопыхате
лей тех коммунистов и 
беспартийных, которые вы
соко несут звание рабоче
го человека, руководителя, 
не проходят мимо недостат
ков и просчетов в работе, 
активно борются с антипо
дами нашей морали.

Первейшая задача горко
мов, райкомов партии, пар
тийных организаций, ука
зывается далее в докладе, 
состоит в том, чтобы дове
сти идеи и установки но
ябрьского Пленума ЦК 
КПСС, положения и выво
ды, содержащиеся * в речи 
на Пленуме тов. Л. И. 
Брежнева, планы на пяти
летку до каждого коммуни
ста, всех трудящихся обла
сти, направить энергию и 
инициативу масс на реали
зацию . задач одиннадцатого 
пятилетнего плана. Для це
лей пропаганды решений и 
материалов ноябрьского
Пленума ЦК надо широко 
использовать печать, теле
видение и радиовещание, 
все формы политической 
учебы и экономического об
разования, лекционную
пропаганду, центры обще
ственно-политической рабо
ты, клубы и библиотеки, 
вовлечь в эту работу пар
тийный актив, ученых, 
идеологических работников.
В пропаганде и агитации 
важно ■ больше уделить 
внимание огромным дости
жениям нашей страны, 
преимуществам социали
стического строя перед 
буржуазным, делать это 
убедительно и доходчиво, 
на конкретных примерах 
нашей жизни. Вместе с тем 
откровенно говорить и о 
тех трудностях, которые 
имеют место. Главное, как 
учил В. И. Ленин, — не за
крывать глаза на трудно
сти, находить правильные 
пути их преодоления, уметь 
мобилизовать массы на 
борьбу с ними. К этому 
призывают всех трудящих
ся области в своем откры
том письме знатные нова
торы производства, делега
ты партийных съездов. 
Обком партии одобрил ини
циативу лучших предста
вителей рабочего класса. 
Нужно сделать все необхо
димое, чтобы все трудовые 
коллективы включились в 
социалистическое соревно
вание за достойную встречу 
60-летия образования Сою
за Советских Социалисти
ческих Республик.

В заключение доклада 
Е. К. Лигачев заверил Цен
тральный Комитет КПСС, 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР тов. Л. И. Брежнева 
в том, что коммунисты и 
все трудящиеся Томской 
области будут работать еще 
лучше, еще эффективнее, 
приложат все силы и зна
ния для осуществления ре
шений XXVI съезда партии, 
ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС, выполнения планов 
1981 и 1962 годов, одиннад
цатой пятилетки в целом.

* * *
Открывая прения, первый

секретарь Томского горко
ма КПСС Ю. И. Литвивцев
подчеркнул, что главные 
усилия должны быть на
правлены на безусловное 
выполнение планов эконо
мического и социального 
развития. Опыт показывает, 
что успех приходит тогда, 
когда в первом квартале 
выпускается не менее 26 
процентов продукции от го
дового уровня. Такой цели 
не достигли заводы мано
метровый, имени Вахруше
ва, резиновой обуви, и те
перь руководители этих 
предприятий добиваются 
корректировки планов.
Недостает инициативы ру
ководителям заводов под
шипникового, радиотехни
ческого, объединения «По
люс» в решении вопросов 
объективного планирования 
в министерствах.

Максимальным должно 
быть внимание хозяйствен
ников, партийных организа
ций к социальным задачам. 
Пример в этом показывают 
заводы режущих инстру
ментов, манометровый, ра
диотехнический, электро
ламповый, объединение
«Контур». Однако руководи
тели объединения Сйбка- 
бель В. В. Лычагин. завода 
резиновой обуви И. Д. Стар
цев плохо занимаются воп
росами создания наилучших 
условий труда, бытовых 
проблем. Мало уделяется 
этому внимания на электро
техническом заводе^объеди
нения «Полюс», в объедине
нии «Сибэлектромотор».

Далее тов. Литвинцев ос
тановился на участии го
родских коллективов в 
решении продовольствен
ной проблемы. Тружени
ки города оказывают боль
шую помощь селу. Одно
временно важно развивать 
подсобные хозяйства. Одна
ко руководители объедине
ний «Контур», «Сиоэлектро- 
мотор», заводов режущих 
инструментов и резиновой 
обуви медлят с их создани
ем.

В заключение Ю. И. Лит
винцев сообщил, что трудо
вые коллективы’ города раз
вернули широкое социали
стическое соревнование в 
честь* 60-летия образования 
СССР. Цель его — досрочно 
выполнить планы двух лет 
пятилетки.

Первый секретарь Перво
майского райкома КПСС
A. Н. Соколов сообщил, что 
труженики района хорошо 
начали пятилетку. Собран 
высокий урожай зерновых, 
выполняются планы прода
жи молока и мяса. Запасе
ны высококачественные се
мена, заготовлено необхо
димое количество кормов. 
Сейчас активно ведется ре
монт техники, организована 
учеба кадров.

Выступающий также ос
тановился на задачах раз
вития капитального строи
тельства в районе, комплек
сной механизации в живот
новодстве. Он отметил необ
ходимость совершенствова
ния работы аппарата рай
кома КПСС.

Проблемам развития
бригадных форм организа
ции труда уделил основное 
внимание наладчик завода 
режущих инструментов
B. А. Андриенко. Он отме
тил, что в тех коллективах 
(как, например, в цехе № 6), 
где партийные организации 
занимаются этими пробле
мами основательно, новое, 
передовое получает хорошее 
развитие. Однако еще не 
энергично преодолеваются 
устаревшие методы хозяй
ствования, особенно плани
рование. Забыли на заво
де о комплексных планах 
повышения производитель
ности труда.

Генеральный директор 
объединения Томскнефть 
Л. И. Филимонов сообщил, 
что сверх задания добыто 
100 тысяч тонн нефти. Задел 
обеспечили буровики. Созда
на высокая атмосфера твор
ческого труда, которая опре
деляет рост производства. В 
пример он привел коллек
тив во главе с Т. Фаттахо- 
вым, подошедший в этом 
году к рубежу 80 тысяч 
метров проходки.

Одновременно предприя
тия нефтяной отрасли ак
тивно участвуют в развитии 
сельскохозяйственного про
изводства. Новое подсобное 
хозяйство появится и в 
районе Пудина, где начи
нается освоение нефтяных 
площадей.

Большое внимание оратор 
уделил проблемам дальней
шего развития отрасли. Осо
бенно важйа, подчеркнул 
он, забота о развитии вах
тового метода. Пока еще 
отстает строительство дорог. 
Тресту Томскгазстрой, тер
риториальному управлению 
строительства надо энергич
нее развивать производст
венную базу в Стрежевом.

Труженики Новотроицкой 
фермы ■ совхоза «Новиков- 
ский» Асиновского район д. 
сказала заведующая И. }{. 
Картавых, успешно выпол
няют планы производства й 
продажи молока и мяса! 
Достигнутый уровень выше 
прошлогоднего. Проведена 
внутрихозяйственная специ
ализация, оздоровлено стадо 
На ферме внедряется 
бригадный подряд. Живот

новодство обеспечено корма
ми.

Высокие цели ставит кол
лектив на второй год пяти
летки. Средние надои моло
ка намечено довести до 3 
тысуш килограммов, ко Дню 
Конституции СССР будет 
выполнен план двух. лет 
пятилетки.

Оратор считает, что боль
шим должно быть внимание 
партийной организации,
руководителей хозяйства к 
животноводам. Еще фор
мально проходят «дни жи
вотновода», не развивается 
художественная самодея
тельность, медленно строит
ся жилье. Много лет стоит 
недостроенный Дом культу
ры.

За десять месяцев 1981 
года территориальное управ
ление строительства успеш
но справилось со многими 
показателями —- по строй- 
монтажу, промышленному 
производству и по выра
ботке. Ио. как сказал на
чальник управления Г. Ф. 
Муравьев, проблем еще 
очець много. Одна из серь
езных — незавершенное 
строительство.

В скором будущем завод 
КПД будет выведен на 300 
тысяч квадратных метров 
жилья в год. Резервы — в 
улучшении качества работ, 
укреплении кадров, ликви
дации ручного труда. А 
главное — во внедрении ор
ловской непрерывки, о ко
торой в Томске окончатель
но забыли. Ёедь то, что в 
четвертом квартале прихо
дится сдавать 90 тысяч 
квадратных метров жилья, 
— ошибка, запланированная 
еще в десятой пятилетке. 
Сегодня строители должны 
уже. иметь четкую перспек
тиву на двенадцатую пяти
летку, а разговоры пока 
идут о текущей.

Выход КПД на полную 
Мощность влечет за собой 
комплекс проблем, в ус
пешном решении которых 
должны быть заинтересова
ны все участники жилищно
го строительства.

Хороших успехов в реше
нии продовольственной про
граммы, намеченной XXVI 
съездом КПСС, добивается 
колхоз «Гигант» Шегар- 
ского района, Его председа
тель® В. Ц- Лещеня сообщил 
пленуму о том, что хо
зяйство уже выполнило го
довые задания по производ
ству овощей, картофеля и 
мяса, а к 10 декабря бу
дет завершен план и по 
молоку. Годовая выра
ботка колхозника за шесть 
лет возросла е 4 тысяч руб
лей до 6,5 тысячи. Увели
чиваются привесы скота, 
надои молока, успешно ве
дется кормовое хозяйство.

Для того, чтобы успешно 
выполнить обязательства 
1902 года, поднято 100 про
центов зяби, отремонтиро
вана техника, подготовлены 
семена только первого и 
второго сортов, вывозятся 
органические удобрения.

Резервы развития хозяй
ства председатель видит в 
освоении новых земель й 
надлежащем уходе за ме- 
лиоцированными.

Первйш секретарь Верхне- 
кетского райкома партии 
В. Н. Решетников значи
тельную часть выступления 
уделил врцросам повыше
ния эффективности лесоза
готовительной промышлен
ности. Он подверг критике 
руководство объединения 
Томлеспром за распыление 
сил лесных строителей, за 
то, что редко они бывают 
непосредственно в леспром
хозах и порой не знают ис
тинной обстановки на мес
тах.

'О бережном отношении к 
земле и эффективном ее 
использовании в свете тре
бований XXVI съезда КПСС 
говорил начальник област
ного управления сельского 
хозяйства В. Н. Егоров.

В Парабельском районе 
не участвует в обороте 4 
тысячи гектаров некогда 
пахотной земли. Хотя Пу- 
Динский сортоучасток дока
зал, что в этом районе 
можно добиваться до 25 
центнеров зерновых с гек
тара. А ведь Пудино — это 
будущий город нефтяни
ков, и уже сейчас надо ду
мать о развитии здесь сель
ского хозяйства.

Остро сто пт проблема от
ношений между хозяйства
ми и обслуживающими их 
организациями. Все еще не 
заинтересованы последние в 
конечном результате.

Пьшсчшшй год особый 
для ТНХК — год рождения 
коллектива. Сейчас полным 
ходом идут гарантийные 
испытания производства по
липропилена. И здесь уже 
готовятся кадры для следу
ющего производства — ме
танола. Как сказал ди
ректор нефтехима В. С.
ГетмаццсБ, мы понимаем, 
что микрорайон нефте
химиков должен органич
но вписаться в городской 
пейзаж. Для строительства
жилья. Дворца пионеров,
спорткомплексов и Дворца 
кудьтуры правительство от
пускает значительные сред
ства. Нужно только успеш
но jix освоить.

* * *
По обсужденному вопросу 

участники г риняли
соответствующее в останов
лена.
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З А Д А Н Н Ы Е  В Х О Д Е  П О Л И Т Д Н Я

ПОЧЕМУ ТОМСКЕ
ПЛОХО ОРГАНИЗОВАН

, СБОР МАКУЛАТУРЫ?

Вопрос адресуем Л. М. Ку- 
' валдину — начальнику Том
ского производственного за
готовительного предприятия: 

— Основная причина в 
том, что у нашего пред
приятия долгое время вооб
ще не было помещений для 
магазинов, которые могли 
бы принимать макулатуру. 
Томичи, вероятно, помнят, 
как появлялся наш «мага
зин» то в одном доме, обре
ченном на снос, то в дру
гом. В этом году своими си
лами мы построили два ма
газина — на улице Яков

лева, 17, и на улице Бело
зерской, 3. Этого, конечно, 
недостаточно. ^До нового го
да мы надеемся с помощью 
горисполкома открыть еще 
8—10 временных магазин
чиков (оборудованных в 
списанных троллейбусах, 
вагончиках и т. п.). В бу
дущем году необходимо по
строить капитальные мага
зины. Этот вопрос сейчас 
решается в горисполкоме. 
Хотелось бы, чтобы это 
важное решение было при
нято поскорее.

И есть еще одна проблема. 
Для поощрения жителей, 
сдающих макулатуру, обла
стное управление торговли 
обязано выделять нам де

фицитные товары. За три 
года, что я работаю здесь, 
нам не дали ничего. Прав
да, на днях с руководством 
управления достигнута пока 
устная договоренность о на
шем сотрудничестве.

КОГДА БУДЕТ ОТКРЫТО 
АВТОБУСНОЕ ДВИЖЕНИЕ 
В РАЙОН РЕЧНОГО ПОШ 
ТА?

Отвечает заместитель на
чальника областного транс
портного управления по 
пассажирским перевозкам 
А. В. Бондарь:

— Мы готовы '  открыть 
новый автобусный маршрут 
в этот район хоть сегодня. 
Но сие зависит не от нас.

Для того, чтобы начать пе
ревозку пассажиров, необ- 
хрдимо оборудовать дорогу 
хотя бы по элементарным 
правилам. Сделать это обя
заны предприятия, располо
женные в данном районе, в 
том числе речной порт, Со- 
юзтомскмелиорация и другие. 
Об этом, кстати, есть реше
ние Ленинского райисполко
ма. Мы провели десятки 
встреч с товарищами Дра
чевым (начальником реч- 
порта) и Труновым (началь
ником объединения Союз- 
томскмелиорация), но 18 
ноября 1981 года при про
верке готовности дороги был 
составлен акт, в котором 
конкретно указано, что не 
сделана разворотная пло
щадка в районе речного по
рта, нет здесь пассажирско
го павильона, нет даже ос
вещения. То же самое мож
но сказать о всех автобус
ных остановках по предпо
лагаемому маршруту. Кро
ме того, осталось еще не

сколько опасных поворотов, 
где нужно вырубить кус
тарники, и не оборудован 

, железнодорожный переезд. 
Акт подписали П. Т. Дра
чев, представители ГАИ и 
нашего управления. Это го
ворит о том, что претензии 
транспортников обоснованы. 
Правда, и в этот раз хо
зяйственные руководители 
заверили нас, что до 15 де
кабря недоделки будут 
устранены.

У  нас есть еще одно по
ручение — открыть движе
ние во второй поселок Че- 
ремошников. Здесь тоже 
вся проблема уперлась в 
железнодорожный шлагба
ум. Директор лесопромыш
ленного комбината В. А. 
Кузин давал последнее обе
щание установить шлагба
ум до 1 декабря. Этого не 
сделано. В целях безопасно
сти пассажиров мы в дан
ный момент открыть движе
ние не можем.

Ч Е Л О В Е К  И  Д О Р О Г А
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А К К У Р А Т Н Ы Е  

П Е Ш Е Х О Д Ы
Дорожно - транспортное 

происшествие несет не толь
ко физические страдания и 
моральный урон. Велики и 
материальные потери.

Заинтересованно ведут 
работу по профилактике 
дорожно-транспортных про
исшествий в объединении 
«Сибэлектромотор». Здесь

создана специальная комис
сия в составе пяти чело
век. План мероприятий ут
верждают на заседании 
завкома, здесь же назнача
ются ответственные за вы
полнение каждого пункта.

Организован цикл лекций 
«Человек и дорога», обору
дованы уголки безопасно

сти. Для широкой пропаган
ды используются местное 
радио и многотиражная га
зета. Особенно активную 
работу по воспитанию пе
шеходов ведет инженер по 
безопасности движения
транспортного цеха Ю. П. 
Кострыгин.

Сибмоторовцы являются 
аккуратными пешеходами.. 
В этом году ни один из 
них на дорогах не постра
дал.

Ю. ПЕТУНИИ, 
инструктор ГАИ.

ХОДАТАИ ПО ДОЛЖНОСТИ
Перед комиссией по раз

бору грубых нарушений 
довольно объемистая пач
ка протоколов, постановле
ний. Задача комиссии не 
из простых: нужно опреде
лить степень виновности 
каждого водителя и в со
ответствии с тяжестью про
ступка решить вопрос о 
мере наказания.

Чаще всего на комиссию 
попадают водители, кото
рые управляли машиной в 
нетрезвом состоянии.

«Обещаю, что впредь та
кое никогда не повторит
ся», — пишет в своем за
явлении С. В. Мезенцев, 
молодой водитель из авто
колонны № 2042, год назад 
лишенный водительских 
прав. «Работал летом на 
уборочной, характеризует
ся положительно, производ
ственные задания перевы
полнял, в коллективе ува
жаем, нарушений трудовой 
дисциплины не имеет, учит
ся в 10-м классе», — пишут 
в ходатайстве и производ
ственной характеристике его 
руководители.

« Это произошло един
ственный раз за 20 лет ра
боты водителем», — из дру
гого покаяния. «Учитывая, 
что водитель полностью

осознал свою вину, а также 
то, что на общем собрании 
коллектива ему объявлен 
строгий выговор и после 
этого он в течение года 
ударно и безупречно тру
дился, считаем возможным 
просить автоинспекцию со
кратить срок лишения...» — 
пишут в другом ходатай
стве. «Учитывая острую не
хватку водителей...» — стре
мятся разжалобить в треть
ем. И подписываются руко
водители автохозяйств^ ме
ханизированных колонн, 
главцые инженеры, механи
ки, председатели профсоюз
ных комитетов, беря на себя 
ответственность за человека, 
который нужен производ
ству, которому они «повери
ли»...

А что делать водителю? 
Ведь он часто понимает, что 
этого доверия не достоин, 
что сорвется снова и обще
ственная ' опасно-ть его 
пьяных виражей на дороге 
рано или поздно обернется 
уголовным преступлением? 
Один человек найдет в себе 
мужество сменить если не 
образ жизни, то хотя бы 
профессию. Другой несет в 
ГАИ письмо начальника — 
бумажонку вроде этой: «На

чальнику ГАИ. Прошу вас 
вернуть водительское удос
товерение, изъятое 7 ноября 
1981 года за управление ма
шиной е нетрезвом состоя
нии». И подпись главного 
специалиста...

Сй И. Пономарев, работав
ший инженером в онкологи
ческом центре, и С. Н. Са
винов, бывший инженер по... 
безопасности движения ав
тобазы Томского научного 
центра Сибирского филиала 
Академии наук, подделали 
подписи своих оукэводкте- 
лей. Теперь оба работают 
уже в другом месте. Только 
первого уволили немедленно 
за подделку, а второму, два
жды наказанному за не
трезвую езду, дели возмож
ность уволиться по соб
ственному желанию. Чтобы 
обеспечить себе «безопас
ную» жизнь, .Савинов ког- 

.; ла-то даже за ггйсьгвалзч в 
транспортную дружину;. ГАИ. 
Но такие т-м долго не дер
жатся. Пока не иззестно, где 
злостный нарушитель гото
вит новые проделки. А мо
жет быть, он решил нако
нец одуматься? Хорошо бы...

В. РЕЗЦОВ,
нештатный инспектор 

ГАИ.

ОТВЕТЫ НЕВПОПАД
Сотрудники госавтоннспекции уже не раз. расска

зывали о том, что в школах области слабо ведется 
обучение правилам дорожного движения. И все же 
к этой теме есть смысл обратиться вновь: за де
сять месяцев на дорогах Томска пострадали 50 
школьников.

Все больше детей обу
чается дорожной грамоте. 
В то же время коли
чество п р о и с ш е с т в и й ,  
участниками которых явля
ются дети, уменьшилось 
незначительно. Объясняется 
это тем, что качество заня
тий пока остается низким.

Вот что показала выбо
рочная проверка. Только в 
двух томских. школах —• 
№№ 28 и 19—занятия орга
низованы в строгом соот
ветствии с требованиями 
Министерства просвещения 
СССР.

Беседуем с пятиклассни
ками школы № 14 — на 
долю ее учеников прихо
дится наибольшее количе
ство транспортных проис
шествий. Ребята путаются 
в ответах, поясняют невпо
пад — и далеко не от вол
нения. Их знания в лучшем 
случае на уровне второ
классников. Занятия здесь 
проводятся от случая к 
случаю, да и к тому же 
без какой-либо заинтересо
ванности.

Скучные, неинтересные 
уроки, на которых ограни- 
ш-дашотоя объяснением
«это можно, а это нель
зя», приходилось наблюдать 
и в других школах. «Не 
хватает наглядных пособий, 
материалов», — жалуются 
учителя. Но нередко после 
этого выяснялось, что та
кие пособия имелись.

Сколько интересных ма
териалов можно получить 
через бибколлектор, кино-

прокат, тем более что в 
ряде школ есть оборудован
ные кинозалы. А  разве не 
заинтересуют ребят коллек
тивные экскурсии по ули
цам города, встречи с во
дителями и работниками 
ГАИ, фильмы в кинотеат
рах. К сожалению, очень 
немногие преподаватели ис
пользуют все это. А ведь 
гарантия успеха именно 
в качественном обучении.

Все еще не отвели в 
классных журналах место 
для предмета по обучению 
правилам дорожного дви
жения в школах №№ 36, 
37, 46. Лишь в четырех 
школах есть наглядная 
агитация, в залах й кори
дорах. Плохо обстоят дела 
с практическими занятия
ми. Далеко не везде в пе
дагогических коллективах 
поняли, что обучать детей 
правилам дорожного движе
ния надо так же страстно и 
увлеченно, как и любому 
другому предмету.

Е. ЗАРЕЧЫЕВ, 
инспектор облоно.

* * *
ОТ РЕДАКЦИИ: 1  ̂ пре

дыдущих материалах на 
подобную тему уже упоми
налось о том, что коллегия 
областного отдела народного 
образования приняла реше
ние об усилении работы в 
школах по профилактике 
детского травматизма. Но 
работа эта пока не налаже
на должным образом.

МИШИНА У МАГАЗИНА
Рейд печати и госавтоинспекции
Перед выездом на задание 

командир взвода — стар
ший лейтенант милиции 
С. А. Ершов определил уча
сток патрулирования каж
дому инспектору ГАИ, за
читал информацию по слу
чившимся дорожно-транс
портным происшествиям. 
Начался обычный трудовой 
день работников Томской 
госавтоинспекции.

Наш «Москвич» тоже по
лучил свое задание: нужно 
проследить за работой гру
зового транспорта. Все ли 
машины полностью загруже
ны, нет ли холостых про
бегов и таких грузовиков, 
которые «возят воздух»..

Ведь холостой пробег — 
это и перерасход горюче
смазочных материалов, впу
стую оплачиваемые часы 
работы шоферов, износ уз
лов и деталей машины, воз
можные аварийные ситуа
ции на дорогах. Но, быть 
может, главное — мораль
ный ущерб. Если водитель 
знает, что у него есть «за
конное» свободное время на 
работе, он привыкает к ха
латности, появляются чув
ство безответственности,
терпимость к различного 
рода правонарушениям.

Старшина А. Базанов ос
танавливает машину у ма
газина. Большой «ЗИЛ» с 
прицепом загораживает по
чти половину проезжей ча
сти, двигатель работает, но 
в кабине никого нет. На 
этот раз «угонщиками» ста
ли сотрудники госавтоин
спекции. Выбежавший,, из 
магазина шофер колонны

№ 1974 Б. А. Коваленко
объяснил впоследствии:

— На минутку заскочил 
— папирос купить. Да у ме
ня противоугонное устрой
ство есть, честное слово!

В кабине «ЗИЛа» этого 
горе-шофера мы нашли две 
или три бутылки вина. Яс
но, что водитель нашел «ми
нутку» не только для па
пирос. Возил Коваленко 
гравий с карьера на завод 
режущих инструментов, но 
в его путевом листе значи
лось, что машина направ
лена на вывозку мусора. В 
графе «расстояние» было 
проставлено восемнадцать 
километров, хотя на самом 
деле едва ли наберется де
сять...

В этот день мы зафикси
ровали очень много машин, 
завернувших «на минутку» 
к магазину. Никак не менее 
получаса пришлось ждать 
водителя ГАТП № 2 Л. Б. 
Борейшу. Весь груз его ма
шины заключался в... четы
рех бутылках водки.

Совершенно очевидно,
что силами только госавто- 
инспекторов трудно изме
нить ситуацию. «Перевозчи
ки воздуха», любители по
ставить государственную 
машину у магазина должны 
постоянно быть в поле зре
ния . . руководителей транс
портных предприятий, ко
миссий по безопасности дви
жения.

Регулярно контролируют 
работу автомашин на линии 
в автоколонне № 2042. Пе
ред выездом на задание и 
по возвращению с него шо

феры здесь проходят вра
чебный осмотр. И если во
дитель хоть немного «под
гулял», его не допускают до 
работы.

Заместитель начальника 
автоколонны по коммерче
ской работе И. А. Киселев 
говорит:

— Наша постоянная кли
ентура — хлебокомбинат, 
гормолзавод, Росбакалея. За 
каждым из этих предприя
тий закреплен водительский 
состав. Чтобы исключить 
нулевые пробеги, стараемся 
составлять графики движе
ния так, чтобы человек не 
ехал пустым ца завод — он 
обязательно берет из мага
зинов свободную тару. Да
же если на одной торговой 
точке не будет достаточного 
количества тары, водитель 
наберет ее в других мага
зинах.

В вестибюле автоколонны 
№ 2042 — «уголок безопас
ности движения». Материа
лы здесь постоянно обнов
ляются. Рядом с «молнией» 
может появиться — и появ
ляется! ■— критический сиг
нал. В коллективе постоян
но проводятся собрания, на 
которых обсуждаются при
чины того или иного ЧП, 
определяют, как наказать 
виновных.

— Мы широко использу
ем как моральные, так и 
материальные методы вос
питания, — говорит замес
титель начальника колонны 
по кадрам Ю. С. Тюкалов. 
— Выговор, снижение класс
ности, лишение тринадца

той зарплаты — далеко не 
полный перечень средств 
воздействия на нарушите
лей. И, наоборот, наших пе
редовиков награждаем гра
мотами, ценными подарка
ми, их фотографии можно 
увидеть на Доске почета.

В этом коллективе пони
мают, как важно внима
тельно отнестись к Челове
ку. Почти пять лет, что на
зывается, бились здесь с 
немолодым уже рабочим, 
который пил, часто нарушал 
трудовую дисциплину. Вы
зывали на товарищеский 
суд. неоднократно проводили 
индивидуальные беседы, со
ветовались с его женой и 
даже, когда стало совсем 
плохо, отправили на ле
чение в ЛТП. Затем, по его 
просьбе, вновь приняли на 
работу. И вот — новый за
пой... Совсем было решили 
уволить человека, но по на
стоянию коллектива по
верили ему еще раз. По
следний. Прошел год, но ни 
одного нарушения нет.

Автоколонна недавно за
няла второе место в социа
листическом соревновании 
по облавтоуправлению. Од
нако это еще не означает, 
что на предприятии все хо
рошо. За девять месяцев 
работниками ГАИ все же 
зарегистрировано пять гру
бых нарушений правил до
рожного движения шофера
ми колонны. Значит, где-то 
еще недосмотрели, недора
ботали.

Там, где ведется настой 
чивая пропагандистская и 
организаторская работа, ус

пехи закономерны. Но вот 
в соседнем хозяйстве — 
грузовом автотранспортном 
предприятии № 2 — обста
новка куда хуже. Главный 
инженер В. В. Железнов 
лишь где-то случайно слы
шал о всесоюзном осеннем 
смотре безопасности дорож
ного движения. Автомобилей 
здесь почти в три раза 
меньше, чем у соседей, за
то число водителей, задер
жанных за рулем нетрезвы
ми. значительно больше. 
Предприятие систематиче
ски не выполняет план 
грузоперевозок. Но именно 
машины ГАТП № 2 чаще 
всего, по данным госавто
инспекции, «возят воздух», 
подолгу простаивают у ма
газинов. Здесь произошел 
почти анекдотический слу
чай. Как-то, ведя следствие 
по одному дорожному про
исшествию. сотрудники ГАИ 
пригласили на беседу одно
го из шоферов ГАТП-2. Ди
спетчер колонны информи
ровала: водитель вместе с
машиной (!) уже три дня не 
появлялся на работе. И при 
этом — никаких волнений 
и тревог: «Сам потерялся — 
сам и найдется».

— Мы не можем просле
дить за работой всех ма
шин! —г категорически за
являет инженер по безопас
ности движения В. С. Ени- 
чев. И здесь все остается 
по-старому. Стоят пустые 
машины у магазинов, за
грязняют атмосферу вы
хлопными газами, тратят 
ценное горючее...

Рейдовая бригада:
Н. БУРАСОВА, 

инструктор ГАИ;
А. БАЗАНОВ, 

инспектор ГАИ;
В. ВЛАДИМИРОВ, 

нещт. кррр.

Н А З В А Л И  П Е Н О Т А Н О М
Новое «имя» , внес кали

нинский комбинат «Искож» 
в длинный перечень изве
стных в мире искусствен
ных материалов для одеж
ды.

«Пенотан», первые метры 
которого сошли со скорост
ного агрегата, внешне труд
но отличить от натураль
ной кожи. Он легок, про- 

. чён, хорошо драпируется и

обладает «грифом» (так 
специалисты называют
морщинки и складки, об
разующиеся при носке на 
изделиях из настоящей

кожи). Материал «дышит»— 
пропускает воздух, и з 
этом его основное преиму
щество перед существую
щими имитациями. Вместе 
с тем «пенотан» не намо
кает под дождем, чего не 
скажешь о колее.

Сейчас на потоке — про
дукция модного черного

цвета. Такой заказ дали 
швейники. Но калиршнцы 
могут делать «пенотан» 
всех цветов. Мощность ус
тановки позволяет довести 
выпуск «пенотана» до не
скольких миллионов квад
ратных метров в год.

(Керр. ТАСС).
Калинин.
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Е П О Р Т Е Р Ы  Т А О С  и А П Н  сообщают

Миссия м и р а  
и доброй в о л и

I

Миссия мира в самом 
полном и высоком ее пони
мании, убедительное под
тверждение действенно
сти курса XXVI съезда 
КПСС на устранение угро
зы войны, прежде всего 
ядерной, на разоружение, 
разрядку и мирное сотруд
ничество государств с раз
личным социальным строем 
— так оценивают мировая 
общественность и печать 
итоги визита Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева в ФРГ. Публикуя 
полностью или в подробном 
изложении документ Полит
бюро ПК КПСС, Президи
ума Верховного Совета 
СССР и Совета Министров 
СССР, в котором целиком и 
полностью одобряется очень 
важная и полезная работа, 
проведенная Л. И. Брежне
вым в ходе визита, пресса 
подчеркивает, что результа
ты этого визита расширяют 
возможности для того, что
бы борьба за сохранение 
мира стала еще более эф
фективной, прибавляют на
родам уверенности, что да
же самые сложные между
народные проблемы подда
ются решению.

Переговоры и беседы Л. И. 
Брежнева в ФРГ, его встре
чи и выступления — яркое, 
убедительное свидетельство 
того, что СССР последова

тельно, целеустремленно 
продолжает претворять в 
жизнь Программу мира для 
80-х годов, принятую XXVI 
съездом КПСС, подчеркива
ет болгарская «Работниче- 
ско дело». Ленинская внеш
няя политика КПСС и Со
ветского государства, осуще
ствляемая в тесной коорди
нации с братскими социа
листическими странами,
вновь и вновь демонстриру
ет свое глубокое миролю
бие, динамизм, инициатив
ность. Международная дея
тельность Советского Союза 
на благо безопасности и 
прогресса народов, разрядки, 
по обузданию гонки воору
жений, личный вклад Л. И. 
Брежнева в достижение 
этих великих целей способ
ствуют тому, что повсюду 
на земле крепнет воля сбе
речь высшую ценность че
ловеческой цивилизации — 
мир, отстаивать его активно, 
каждодневно.

Советское руководство це
ликом и полностью одобрило 
итоги визита Л. И. Брежне
ва в ФРГ, важную и полез
ную работу, проведенную 
им в ходе переговоров и бе
сед с канцлером Г. Шмид
том и другими западногер
манскими государственными 
и политическими деятелями, 
подчеркивает западногер
манское агентство ДДП. В 
документе по итогам этого 
визита Москва обвинила

державы, главенствующие в 
НАТО, и прежде всего США, 
в том, что они по-прежнему 
делают ставку на получение 
военных преимуществ для 
себя, а фактически на одно
стороннее разоружение Со
ветского Союза. СССР на это 
не пойдет, подчеркивается в 
документе. Об этом должны 
знать народы Европы, аме
риканский народ, все, кому 
дорого дело разоружения 
и мира. В этом должны от
давать себе отчет и ответ
ственные руководители за
падных государств. .

Советское руководство вы
разило готовность начать 
политический диалог с ад
министрацией • Рейгана и 
призвало Вашингтон со 
всецг вниманием и объектив
ностью отнестись к новым 
советским предложениям об 
ограничении ядерных воору
жений в Европе, пишет «Ва
шингтон пост». Опубликова
ние совместного документа 
Политбюро, Президиума 
Верховного Совета СССР и 
Советского правительства в 
день начала переговоров в 
Женеве следует рассматри
вать как свидетельство того, 
что советская сторона серь
езно подходит к перегово
рам.

Визит Л. И. Брежнева в 
■ ФРГ явился важным вкла
дом в дело борьбы всех 
прогрессивных сил за мир 
во всем мире, за предотвра
щение новой войны, подчер
кивает танзанийская газета 
«Мфаньякази». Очевидно, 
что если Европа станет сво
бодной от ядерного оружия, 
за что выступает Советский 
Союз, то будет значительно 
проще решить проблему Не
допущения ядерного оружия 
в другие регионы.

СОВМЕСТНОЕ К О М М Ю Н И К Е
ПРАГА. ГДР и Чехосло

вакия всецело поддержива
ют инициативы СССР, на
правленные на обеспечение 
прочного мира во всем ми
ре. Они расценивают итоги 
визита в ФРГ Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева как новое под
тверждение неустанного
стремления Советского Со
юза к претворению в жизнь 
принципов мирного сосу
ществования между госу
дарствами с различным об
щественным строем, к пре
дотвращению угрозы ядер
ной войны. Это подчерки
вается в коммюнике об 
итогах дружеского визита 
в Чехословакию Генераль
ного секретаря ЦК СЕПГ, 
Председателя Государствен
ного совета ГДР Э. Хонек-

кера и его переговоров с 
Генеральным секретарем 
ЦК КПЧ, Президентом 
ЧССР Г. Гусаком.

ГДР и Чехословакия, от
мечается в документе, ре
шительно осуждают агрес
сивную политику админи
страции Рейгана, выступа
ют против ее попыток соз
давать опасные очаги нап
ряженности в . мире, вме
шиваться в дела других го-' 
сударств. ГДР и ЧССР вы
ражают решимость и в 
дальнейшем содействовать 
развитию сотрудничества 
между братскими странами, 
упрочению их взаимодейст
вия в рамках Организации 
Варшавского Договора и 
Совета Экономической Вза
имопомощи.

Стороны осудили гегемо- 
нистскую политику нынеш
него пекинского руковод-

З А С Е Д А Н И Е  В Б У Х А Р Е С Т Е
БУХАРЕСТ. Сегодня в 

Бухаресте открылось оче
редное заседание Комитета 
министров иностранных дел 
государств — участников 
Варшавского Договора.

В работе заседания при
нимают участие: министр
иностранных дел Народной 
Республики Болгарии
П. Младенов, м и н и с т р 
иностранных дел Венгер
ской Народной Республики 
Ф. Пуйя, министр иност
ранных дел Германской 
Демократической Республи

ки О. Фишер, министр 
иностранных дел Польской 
Народной Республики
IO. Чирек, министр иност
ранных дел Социалистиче
ской Республики Румынии 
Ш. Андрей, министр иност
ранных дел Союза Совет
ских Социалистических
Республик А. А. Громыко, 
министр иностранных дел 
Чехословацкой Социалисти
ческой Республики Б. Хне- 
упек.

На заседании обсуждают
ся актуальные проблемы

•L*£
Ш 0 .

I

ства, выступающего заодно 
с реакционными силами 
империализма.

Руководители двух госу
дарств указали на серьез
ную опасность кризисного 
развития в Польше. ГДР и 
ЧССР, подчеркивается в 
коммюнике, будут и впредь 
оказьщать поддержку ком
мунистам, всем подлинным 
патриотам, поборникам со
циализма в Польше в их 
борьбе с контрреволюцией, 
в усилиях по решению вну
тренних: проблем и укреп
лению социалистического 
строя в стране.

Стороны выразили удов
летворение развитием отно
шений между СЕПГ и 
КПЧ, ГДР и ЧССР и вы
сказались за их дальней
шее упрочение, отмечается 
в заключение в документе.

ограничения вооружений и 
разоружения в связи с 
предстоящей в 1982 г. вто
рой специальной сессией 
Генеральной Ассамблеи
ООН по разоружению и 
некоторые вопросы укреп
ления безопасности и со
трудничества в Европе.

* * *
В этот же день премьер- 

министр правительства СРР 
И. Вердец дал обед по слу
чаю заседания Комитета 
министров иностранных
дел.

ЯПОНИЯ. Демократиче- всем мире. По призыву ледствия атомной бомбарди- 
ские силы страны продол- японского Совета по борьбе ровки.
жают вести борьбу за пре- против производства водо- СНИМКЕ: посетители
кращение гонки сооруже- родных и атомных бомб знакомятся с экспонатами 
ний, против наращивания организуются фотовыстав- фотовыставки в городе 
военного потенциала во ки, тема которых — пос- Гифу.
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:КРАСНОЕ ЗНАМЯ: : 3 декабря 1981 года

К 40 - л е т и  ю' б и т в ы  п о д  М о с к в о и

М о б и л и з о в а н н а я
/

к о м с о м о л о
Нет-нет, да и нахлынут ...Небольшой подмосков- войсках ПВО. Зорко сте- 

ворпоминания военных лет. ный городок Истра. Жар- регла покой московского 
Вот она, тогда молоденькая, ними были здесь дни сорок неба, завоеванного такой 
Варя Козлова, мобилизован- первого. На истринском на- дорогой ценой. Дежурила 
ная комсомолом в отряд правлении враг ввел в бон на посту, наделено обеспе- 
МПВО, дежурит на крыше до 400 танков при поддерж- чивала связь подразделе- 
одного из предприятий сто- ке свыше 200 самолетов, ний, «сопровождала по не
лицы. Сюда по сигналу Здесь, во втором эшелоне, бу» самолеты, 
воздушной тревоги взбира- держал оборону и 22-й зе- И напряженно ждала от- 
ются ночью и ее подруги нитно-прожекторный полк, вет на свой запрос в парти- 
Мария Исаева, Мария Ми- Личный состав этого под- занский отряд о судьбе 
халева и Таня Полякова с разделения своевременно родных. Он пришел в сорок 
Московского комбината обнаруживал самолеты про- четвертом. Командир роты
твердых сплавов. тйвника, сообщал о них лично вручил ей письмо.

Шш-у-у-у! Шлепаются с точную информацию, осве- Писала сестра Аня: 
жутким шипением зажига- щал прожекторами, давая «Здравствуй, милая сестра 
тельные бомбы. И они бе- возможность артиллери- Варя! Шлем мы тебе свой 
гут к ним, сноровисто засы- стам-зенитчикам поражать пламенный привет и жела- 
пают песком. А  потом врага на подступах к сто- ем всего хорошего в крас- 
опять с тревогой смотрят в лице. ноармейской жизни. Нашу
бездонное черное небо. В его расположение при- семью постигло тяжелое

Утром, через ■ два-три ча- званная военкоматом Дзер- горе. 3 октября 1941 года 
са короткого сна в общежи- жинского района г. Моек- потеряли родимую маму, 
тии, гурьбой шли на рабо- вы и прибыла в апреле Она погибла от вражеской 
ту. И Варя, как все, торой- ( сорок второго длд прохож- пули вместе с коровой. 
либо занимала свое место дения воинской службы Фриц полосонул по ним 
у станка. Смена длилась Варвара Козлова. Вместе очередью из автомата. А 
двенадцать, а то и больше со студенткой МГУ Валей маленькая Дуся - была силь- 
часов. Виноградовой, москвичкой но ранена в правую ногу и

Жила она тогда, как, Асей Турзиной, сибиряч- болела восемь месяцев. Два 
впрочем, и многие, в со- кой Надей Скоробогатовой, раза погорели... Партизан- 
стоянии высокого напряже- многими '"другими девуш- ский отряд, где я находи- 
ния. Себя не жалела. С жа- ками она дежурила на объ- лась с декабря 1941 года, 
ром бралась за любое по- ектах. проделывал такие дерзкие
лезное дело. Боялась поду- ...Облака плотно закрыли операции, что немцам ста- 
мать, что может остаться солнце, и вот хлынул ко- новилось тошно. Пускали 
одна-одинешенька на белом роткий весенний дождь. под откос поезда, разбива-
свете. Со Смоленщины, где «Метеорологические ус- ли обозы... Перечисляю, 
жили родители, доходили ловия в пользу фашист- кто погиб из наших...»
страшные слухи. ских стервятников. Будет Дальше время стерло ка-

В октябре сорок первого визит «непрошеных го- рандашную запись. Она 
с близкой передовой стали стей», — тревожно подума- стала неразборчивой для 
поступать раненые. Сани- ла Варя, стоя с биноклем постороннего человека. Но 
таров в осажденной Моек- в руках в открытом люке память Варвары Петровны 
ве не хватало. Комбинат наблюдательной башни. бережно хранит до сих пор
принял шефство над госпи- Вскоре ее' тренированный перечень имен своих погиб-
талем. слух уловил рокот чужого ших родственников и одно-

■-— Пойдешь, Варя, в гос- мотора. Сомнения не могло сельчан. Она’ осторожно
питаль? быть. Самолет-разведчик сложила ветхую странинку

—-■ Пойду! противника воровски крал- письма, ставшего семейной
— А  не .страшно? ся за облаками. Варя хоро- реликвией.
— Нет! шо изучила существующие Закончилась Великая
Станут готовить неиску- на вооружении воюющих Отечественная война. От-

шенные девчонки иного армий типы самолетов и гремел салют Победы. В 
солдата к операции, а у шумовые характеристики июне 1945 года Варвара 
него рана на ране. Сердце их моторов. Ошибаться Петровна, демобилизовав- 
заходилось в груди. Больно солдатам на посту не поло- шись из армии, снова при
было за них. молодых, кра- жено. ступила \К мирному труду
сивых людей, но уже ка- —Слышу «Хейнкщзь-126». на прежнем месте. Работа- 
лек. Высота 1.500. Курс—135, — ла упорно и помогала сво-

Девчата сами промывали четко доложила девушка в им младшим сестрам, ос- 
раны, накладывали повяз- телефонную трубку. тавшимся сиротами,
ки. Сами грузили оеспо- * * * Позднее вышла замуж и
мощных людей на машины ...Дверь на звонок откры- после окончания мужем 
для отправки в глубокий ла энергичная женщина, военно-учебного заведения, 
тыл. . Пригласила в квартиру. Ра- много ездила с ним по

Гитлеровский план мол- дуют глаз ухоженные цве- стране. Терпеливо воепиты- 
ниеносного захвата Москвы ты, искусное рукоделье. За- вала двоих детей, 
под кодовым названием мечаю на столе разверну- т ак и оказалась в Том- 
«Тайфун» разбился о доб- тую газету «Правда» за 30 Ске. Когда дети встали на 
лесть ее защитников. В со- сентября 1981 г. «За нами ноги, устроилась на элек- 
ветском генштабе готовили Москва» — прочитал я за- тротехнический завод в 
ответный сокрушительный головок. сборочный цех ° комплек-
контрудар. — Наверное, разочарую товщицей. Быстро навела в

Советские войска заста- вас, — говорит Варвара сложном складском хозяй-
вили врага перейти к обо- Петровна. — Нет ‘ на моем стве порядок. Не терпела 
роне. Но впереди была еще счету подвигов. Не дове- равнодушия, 
целая война. И общая тре- лось... Хотя честно стара- Шли годы, и прибавля- 
вога за судьбу Отечества лась быть полезной Отече- лись благодарности в тру- 
рождала в народе массовый ству в лихую годину. Но, довой книжке. Когда при- 
патриотизм. Во всем вели- как у всякого солдата, есть, шла пора собираться на 
чин силы духа проявлялся конечно, что вспомнить. заслуженный отдых, вдруг 
русский характер. Однажды посх наблю- обнаружила, что прикипела

Расширяющаяся сеть дения доложил, что летит к коллективу за шестнад-
ПВО страны требовала люд- курсом на Москву свой са- цать лет всем сердцем, 
ских резервов. А  между молет. Как положено, про- Просто и скромно прожи- 
тем в Московский горком сигналили ему лучом ' про- ла Варвара Петровна Коз- 
комсомола непрерывно шли жектора. Верно, мол, так лова свою жизнь. Не пря-
заявления от молодежи, в держать. А он вдруг в от- талась за Спины других, -не
том числе и от наших вет ослепил своим прожек- сгибалась под тяжелой но- 
славных девушек, с прось- тором, внезапно открыл шей. Дочь ее окончила ме-
бой послать в действующую огонь и ранил несколько дицинский институт. Сын
армию. Заявлений скопи- девушек-бойцов. Значит, со- по стопам отца пошел — 
лось очень много. Тогда, 28 ветской боевой машиной служит офицером Совет- 
марта 1942 года, ЦК ВЛКСМ завладел хитрый враг. Шел ской Армии. Тянутся к яс- 
принял постановление, з в тыл на диверсию или ному солнышку четверо 
котором рекомендовал при- хотел проверить боевую внуков.
звать на добровольных на- готовность наших войск Сейчас Варвара Петровна 
чалах в войска ПВО стра- ПВО. Но сорвался ковар- ведет общественную работу 
ны 100 тысяч девушек- ный замысел. Не удалось как член совета ветеранов 
комсомолок. Всего в пери- уйти безнаказанным. Наши войны завода. И внуки всег- 
од Великой Отечественной зенитчики сбили самолет, а да рады видеть свою ба- 
в этих войсках служило экипаж, выбросившийся с бушку в школе, детском са- 
около 300 тысяч женщин, парашютом, был взят в ду. Ей есть что рассказать 
Они выполняли обязанно- плен. ребятишкам о себе, о сво-
сти в приборных подразде- Фронт уходил на запад, ем поколении. О т'ом дале- 
лениях зенитной артилле- Начальник направления ком и суровом военном
рии, в расчетах зенитных связи первой роты млад- времени, 
пулеметов и прожекторных ший сержант Варвара Пет- Г. АНДРЕЕВ,
станций, в составе постов ровна продолжала бди- Томскнй ЭЛектротехниче- 
наблюдения и оповещения, тельно нести службу в ский завод.

Н А Г Р А Д  Ы М У З  Е Я М
Дипломами Центрального 

штаба Всесоюзного похода 
по местам революционной, 
боевой и трудовой славы

Коммунистической партии 
и советского народа на
граждены комната боевой 
славы политехнического

института, музеи истории 
медицины военн о -медицин
ского факультета ТМИ и 
музей 19-й гвардейской ди
визии томской средней 
школы № 32.

М. МИХАЙЛОВА.

12,

ТОМСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ
3 декабря. «В дороге» — 

19-30.
ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
3 декабря в помещении ДК 

«Авангард» «Стряпуха» — 
19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
3 декабря. «Стрела Робин 

Гуда» — 1°

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

3 декабря. «Факты минувше

го дня» (две серии) —
15, 18-10, 21-05.

имени- М. ГОРЬКОГО
3 декабря. «В 3-10 на Юму»

— 8-40, 10-20. 12. 13-40. 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «Приклю
чения рыжего Майкла» — 
8-40. 10-20, 12. 13-40, 15-20. 17, 
18-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. «Репортаж с Карибского 
меридиана» — 10-05, 12-15,
14- 25. 16-25. «Почему плакал
Миша-олимпиец», «На одной 
орбите» — 9, 11-10, 13-20.
15- 30.

«ОКТЯБРЬ»
3 декабря. «Конек-Горбунок»

— 10-30. «Любимый Раджа»
(две серии) — 8-40, 11-10,
13-40, 16-10, 18-40, 21-10. «При
ключения рыжего Майкла» — 
8-40, 14, 17-50. «В 3-10 на
Юму» — 12-10, 16, 19-40. 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ

рака» '— 9,
16. 18, 19-40, 
чки мелким
10-50, 12-40,
21-30.

«ПИОНЕР»

10-40, 12-20, 14,
21-20. «Две стро- 
шрифтом» — 9,
16, 17-50, 19-40.

3 декабря. «Мгновения в 
спичечной коробке» — 9,
10-40, 12-20, 14. Клуб любите
лей кино — 16. «Дачная по
ездка сержанта Цыбули» — 
16. 17-50, 19-40, 21-30.

«СИБИРЯК»
3 декабря. Мультсборник 

№ 115 «Трое из Простокваши- 
но» — 9-20. «Пираты XX ве
ка» — 11. 12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20, 21.

3 декабря. «Принцы-лебеди» 
— 14-10. «В клешнях Черного

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

3 декабря. «Последний г 
бег» — 17, 19, 21.

«Невидимая, сладкогласная, она про
никла весь мир, разлилась и дышит 
в тысяче разных образов». Эти слова о 
музыке, принадлежащие великому 
русскому писателю Н. В. Гоголю, пе
рекликаются с мыслью великого Бет
ховена о том, что музыка — народная 
потребность. Как важно эту людскую 
потребность своевременно утолять, 
щедро и умеючи дарить людям ра
дость общения е прекрасным.

Эстетическому воспитанию, и в част
ности — музыкальному, отводится зна
чительное место в нашей идеологиче-

о'/е.ской работе. Усилиями партийных и 
советских организаций области у нас 
складывается система музыкального 
воспитания, которая охватывает раз
личные категории людей — от до
школьников до зрелых любителей му
зыкального искусства. Об этом говорил 
заместитель председателя облиспол
кома В. И. Чекулаев, приветствуя уча
стников и зрителей на открывшемся 
III областном празднике симфониче
ской, камерной и народной музыки.

Концертная программа 
открытия вобрала • в себя 
различные жанры му
зыкального творчества и 
собрала внушительную
аудиторию в огромном 
Дворце зрелищ и спорта. 
Томичи впервые встрети
лись с рядом новых для 
них исполнителей и твор
ческих коллективов, от 
мастеров прославленного 
Большого театра СССР до 
прекрасных концертных 
ансамблей наших соседей- 
сибиряков. Это была встрег 
ча с искусством высокого 
класса.

Симфонический оркестр 
Томской филармонии, от
крывший программу вече
ра, с большим воодушевле
нием исполнил (дирижер 
К. Царев) п р е к р а с н у ю  
«Праздничную увертюру» 
Д. Шостаковича. С оркест
ром солировал ряд испол
нителей, . среди которых 
прежде всего хочется наз
вать народную артистку 
РСФСР, лауреата Государ
ственных премий Валенти
ну Левко. Мощное и кра
сивое меццо-сопрано соли
стки необыкновенно ярко 
прозвучало в арии Рогнеды, 
героини одноименной опе
ры А. Серова. На высоком

III праздник музыки

Т О Р Ж Е С Т В Е Н Н А Я
У В Е Р Т Ю Р А

эмоциональном накале спе
ла гостья праздника и ро
манс Женьки («Жди меня, 
и я вернусь...») из пре
красной оперы советского 
композитора К. Молчанова 
«А  зори здесь тихие». Теп
лая певучесть и удивитель
но гибкая пластика голоса 
подкупили в исполнении 
В. Левко старинного русско
го вальса «Что это серд
це...».

Из спетых солистом 
ГАБТа В. Поляковым 
фрагментов оперных пар
тий зал с особым интере

сом встретил арию Игоря 
из знаменитой эпической 
оперы А. Бородина.

Приятным сюрпризом 
оказалось выступление со
листа Московской государ
ственной филармонии, лау
реата международных кон
курсов С. Яковенко (пар
тия рояля Т. Назарова). В 
каватине Фигаро, например 
(«Севильский цирюльник» 
Дж. Россини), артист обна
ружил тонкую музыкаль
ность и прекрасное владе
ние вокальной техникой.

В этот насыщенный му

зыкой вечер публике пред
ставилась хорошая возмож
ность погрузиться в особую 
атмосферу тонкого хорово
го искусства. Новосибирцы 
прислали на наш праздник 
превосходный камерный 
жВр, руководимый заслу
женным деятелем искусств 
РСФСР Б. Певзнером. Глу
боко запечатлелось заду
шевно-трепетное исполне
ние хором «Посмотри, ка
кая мгла» (С. Танеев, на 
слова Я. Полонского). Ис
кусную, граничащую с вир
туозностью звуковую нюан
сировку хор показал в ве
щах довольно разнотипных 
— в стихотворениях Пуш
кина, воплощенных в му
зыке Г. Свиридова, в шз"- 
точно-задорной плясовой 
сибирской песне «Кудряш 
мой, кудряш».

Яркой страницей кон
цертной программы пред
стало искусство коллекти
вов народного плана. Чув
ство радостного воодушев
ления сразу завладело пуб
ликой, когда веселой гурь
бой высыпали на сцену мо
лодые артисты ансамбля 
народной музыки «Голоса 
России» (художественный 
руководитель лауреат Все
российского конкурса
Д. Покровский). Прекрас
ный, самобытный коллек-

ловеческого достоинства. 
Скандированные рукопле
скания, перекликаясь с 
возгласами «браво!», со
провождали все выступле
ние москвичей.

тив! Его творчество это
чистый родник народного 
искусства, свободного от 
украшательских примесей и 
навязчивых модернизаций. 
Песни, пляски белгород
ской земли и Волги, рус
ского Севера и Черноземья, 
игра /на бытующих в наро
де инструментах — варгане, 
двойчатках (свирельках). 
паетзчньей барабанке — 
все это образует единый 
поток народного творчества, 
исполненного высокого че-

* Величаво-протяжно про
звучала «Томь-река». Это 
песня о реке, необозримая 
голубая лента которой объ
единяет нас, томичей, с ке- 
меровчанами. С берегов 
кузбасской Томи прибыли 
к нам ансамбль песни и 
пляски Кемеровской филар
монии. Руководители кол
лектива — его главный ди
рижер В. Канаков, главный 
балетмейстер и постанов
щик танцев В. Донцов, 
главный хормейстер С. Се- 
ребрянник вложили в мо
лодой коллектив свой твор
ческий энтузиазм. Ан
самбль расположил к себе 
хорошим профессиональ
ным уровнем, увлеченно
стью артистов, яркостью 
концертных номеров. Пер
вый из них — «Легенды 
рассказывают»—одухотворен 
романтическим полетом
трудового подвига. Шахтер
ские песни и пляски, обря
довые хороводы народностей 
Кузбасса, красочные ко
стюмы — все это рождает 
впечатление встречи с ис
кусством жизнерадостным, 
многообещающим.

Когда в завершение про
граммы участникам кон
церта были преподнесены 
корзины цветов, это было 
выражением признательно
сти за доставленную боль
шую эстетическую радость.

Эта радость и есть тот 
праздник, который сейчас 
продолжается на много
численных ' концертных 
площадках города и райо
нов области.

В. СМОЛЕНСКИЙ.

К и н о э к р а н  декабря

J R e r fM i i
I  w LAf t  -SSJJ, Ц >r

Преподаватели Зырянской музыкальной школы ак
тивно помогают коллективам художественной самодея
тельности районного центра в подборе репертуара, в 
совершенстве овладевать инструментами.

Своими силами профессиональные музыканты готовят 
программу, с которой собираются выступить перед жи
телями сел района.

НА СНИМКЕ: на репетиции.
Фото Е. Лисицына.

З А В Ь Р Ш А Я  ВТОРОЙ К Р У Г
Первого декабря хоккеис

ты высшей лиги провели 
все матчи заключительного 
тура второго круга чемпио
ната, страны. Во Дворце 
спорта в Лужниках столич
ные динамовцы победили 
лидера — ЦСКА — 4:1 (1:1, 
3:0, 0:0). Армейцы потерпе
ли второе поражение под
ряд. У  динамовцев в этот 
вечер не выступали забо
левший Мальцев, А. Голи
ков, лишь со второго перио
да появился на льду Пер
вухин.

Счет открыл армеец 
Жлуктов. Перед перерывом 
Шкурдюк отличным бро
ском сравнял результат. 
Решающим оказался второй 
период, когда динамовцы 
Антипов, Шашов и Слип-

ченко провели в ворота 
Третьяка три безответные 
шайбы. Победители были 
заметно быстрее соперни
ков.

Московские армейцы со
хранили за собой лидерство, 
поскольку «Сокол» в Кие
ве, вслед за победой над 
ЦСКА, сумел выиграть и у 
«Спартака» — 4:3 (1:0, 2:2, 
1:1).

Результаты остальных 
встреч: «Химик» — «Кри
сталл» — 5:6 (2:2, 2:2, 1:2),
«Динамо» (Рига) — СКА — 
4:6 (2:1, 0:3, 2:2), «Ижсталь» 
— «Торпедо» — 1:3 (0:2, 0:0, 
1:1), «Трактор» — «Крылья 
Советов» — 2:2 (0:1, 2:0,
0:1).

(Корр. ТАСС).

18—21 декабря томичей 
ждет встреча с творческими 
работниками киностудии им. 
М. Горького. Гости покажут 
свои новые фильмы «Смот
ри в оба» и «Право на вы- 

J стрел».
В де?;абре состоится 

премьера двухсерийной ши
рокоформатной киноленты 
«Факты минувшего дня» 
(«Мосфильм»), созданной из
вестным актером и режис
сером Вл. Басовым по ро
ману Ю. Скопа «Техника 
безопасности». Современ
ность, даже злободневность 
поставленных в ней проб
лем ■— основа этой острой, 
конфликтной картины. В 
фильме собрано целое со
звездие популярных акте
ров: М. Ульянов, А. Марты
нов, В. Стржельчик, А. Аб
дулов, Л. Чурсина, В. Те
личкина, Л. Куравлев, 
Л. Удовиченко, Е. Жариков 
и другие.

Многим хорошо известен 
роман белорусского писате
ля И. Шамякина «Возьму 
твою боль». В декабре на 
экраны Томска выходит ки
нематографическая версия 
этого произведения. Авторы 
картины, созданной на ки
ностудии «Беларусьфильм», 
— сценарист И. Шамякин, 
режиссер М. Пташук. Кино
лента «Возьму твою боль» 
еще раз доказывает, что 
люди, которых коснулась 
война, никогда о ней не за
будут и что самый строгий 
суд на свете — суд памяти. 
Такое оно долгое, это эхо 
войны.

...В праздничный вечер, 
. когда поселок отдыхал и 
веселился, высоко в горах 
камнепадом повредило ли
нию электропередачи. Тыся
чи людей, школы, больни
цы, заводы остались без 
электричества. Четверо мон- 
тажников-строителей от- 
п п - рляю тся  в нелегкий 
путь. Такова сюжетная ли
ния поэтической ленты о 
любви, о человеческом дол
ге, о настоящей мужской 
дружбе «Мужчины без жен
щин» («Киргизфильм»).

«Будьте моим мужем» — 
эту роковую фразу, которая 
и стала названием фильма, 
произнесла героиня новой 
музыкальной кинокомедии 
режиссера Аллы Суриковой 
.и сценариста Эдуарда Ако- 
пова. Порыв героини коме
дии Наташи не был про
диктован стремлением вый
ти замуж, это был просто

«ход конем», чтобы устро
иться на юге в разгар ку
рортного сезона. Комедия 
снята на студии «Мос
фильм». Для исполнитель
ницы главной героини Еле
ны Прокловой это первая 
комедийная роль. У  нее пре
красные партнеры — Анд
рей Миронов, Владимир 
Басов, Наталья Крачков- 
ская, Николай Гринько.

Цветной широкоэкранный 
фильм «Цыганское счастье» 
(киностудия им. М. Горько
го) поставлен по известным 
новеллам лауреата Государ
ственной премии РСФСР 
Евгения Носова «В чистом 
поле, за проселком», «Варь
ка», «Шуба», «Портрет». 
Сценарист и режиссер филь
ма Сергей Никоненко сумел 
сохранить интонации и на
строение носовских новелл, 
их красоту и поэтичность.

После многолетнего пере
рыва на экраны Томска 
вновь выходит четырехсе- 
рийная кинолента «Щит и 
меч» («Мосфильм», выпуск 
1967 г.). В. главных ролях 
— С. Любшин, А. Демидов, 
Л. Чурсина, В. Басов и дру
гие.

Золотого приза на X I ки
нофестивале в Москве удо
стоена двухсерийная кино
лента испанских и фран
цузских кинематографистов 
«Семь дней в январе». В 
основу ее положены реаль
ные трагические события, 
которые происходили в ян
варе 1977 года в Испании. 
Политически современно 
звучит кинолента «По сле
дам беглеца» (Испания), 
действие которой разверты
вается в одной из латино
американских стран, где 
царит военно-фашистская 
диктатура.

Мексиканский фильм «Из
бранник Великого Духа» 
привлечет внимание люби
телей приключений занима
тельностью сюжета о гор
дом и свободолюбивом ин
дейском народе.

Лучшие ленты докумен
тального кино: «Береги этот 
вечный свет» (фильм-раз
мышление о тревогах се
годняшнего мира, о вопро
сах, которые стоят перед 
человечеством, стремящимся 
сохранить мир на земле); 
«Поет Карел Готт» (музы
кальный фильм — путеше
ствие по концертам изве
стного чехословацкого
эстрадного певца Карела 
Готта).

Г. ГАЛАНОВА.

ИЗВЕЩЕНИЕ
4 декабря в помещении 

правления областной орга
низации общества «Знание» 
(г. Томск, пр. Фрунзе, 3) 
состоится семинар для лек- 
торов-атеистов «Религия и 
современная идеологическая 
борьба», «Научная критика 
Библии», «Тайны человече
ского мозга».

Выступают лекторы обще
ства «Знание» РСФСР кан
дидат философских наук 
М. С. Беленький, доктор 
биологических наук Ю. А. 
Холодов.

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, преподавате
ли вузов, техникумов, проф
техучилищ, школ.

Начало — в 16 часов.

18.45.

19.00.

ЧЕТВЕРГ, 3 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 9.05. КонЦфру 

Большого детского хора ЦТ и 
ВР. 9.3о. «Пирогов». Художе
ственный фильм. 11.05. Поет 
народная артистка СССР Г. Ко
валева. 11.25. Новости.

14.15. Новости. 14.35. «По 
Сибири и Дальнемч Востоку». 
Кинопрограмма. 15.30. «Ш ах
матная школа». 16.00. К 10- 
летню образования государ
ства Объединенные Арабские 
Эмираты. 16.50. Выступление 
хореографического ансамбля 
«Юность». 17.15. Н. Тихонов. 
«Времена и дороги». К 85-ле- 
тню со дня рождения поэта. 
17.35. «Ленинский университет 
миллионов».

ТОМСК
18.30. Новости.

МОСКВА
«Сегодня в мире». 

ТОМСК
Студия «Юность». «Се

лу нужны молодые». 19.30. 
«Север. Люди. Нефть». «Дорога 
дружбы».

МОСКВА
19.55. «Малая земля» Фильм 

3-й. 21.00. .«Время». 21.35. Мо
лодежный вечер в Концертной 
студии Останкино. 23.20. «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. «Мамина школа». 
12.30. «Физика». 9-й класс. 
«Электрическое поле». 13.00. . 
«Слово о партбилете». 13.45. 
«История». 7-й класс. «Кули
ковская битва». 14.15. «Броне
носец «Потемкин». Художе
ственный фильм.

ТОМСК
18.20. «Орденоносному Том

ску — высокую производи
тельность, социалистическую 
дисциплину труда и быта». 
18.50. «Мелодии эстонской 
эстрады». 19.20. Новости. 

МОСКВА
19.45. «Спокойной ночи, ма

лыши!» 20.00. Произведения 
М. Равеля. Исполняет Москов
ский государственный симфо
нический оркестр. 21.00. «Вре
мя». 21.35. «Это Случилось в 
милиции». Художественный 
фильм.

Редактор
Н./Г. НЕСТЕРЕНКО.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
«СИБКАБЕЛЬ»

-  15. 
17-10,

3 декабря. «Исповедь:
«Пожар под палубой» -
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
3 декабря. «Сашка» — 14,

16. «Москва слезам не верит»
(две серии) — 18.

Томское карьероуправле
ние просит всех потребите
лей нерудных материалов 
сдать неиспользованные та
лоны за 1981 год до 15 
декабря 1981 г. По истече
нии указанного срока пре
тензии от потребителей 
приниматься не будут.

КОМИТЕТ ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ 
ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 
5—6 декабря

Первенство СССР по хоккею с шайбой. Класс «Б». 
«БУРЕВЕСТНИК» (Томск) •— «ГОРНЯК» (г. Рудный).
Начало — в 19 часов.

Тресту Сургутнефтегазэлектромонтаж на постоянную 
работу в городах Мегион, Нижневартовск, Игрим, На
дым, Новый Уренгой, Ханто требуются инженеры-эконо
мисты на должности начальников плановых отделов, 
старших инженеров; инженеры-электрики на должности 
Начальников участков, прорабов, мастеров; инженеры- 
строители на. должности начальников участков, прора
бов, мастеров, начальников ПТО, инженеров ПТО; меха
ники, инженеры ОТиЗ, бухгалтеры, электромонтажни
ки по строительству ВЛ 6—10 киловольт, промобъектов.

Все работники пользуются льготами местностей, при
равненных к районам Крайнего Севера (районный коэф
фициент — 70 процентов, северная надбавка — 10 про
центов за каждый отработанный год, раз в 3 года льгот
ный отпуск, бронирование жилплощади).

Предварительно выслать личный листок по учету кад
ров и копию диплома. Основанием для выезда является 
вызов.

Наш адрес: г. Сургут-4 Тюменской обл., трест Сургут
нефтегазэлектромонтаж.

Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
(18 кц. м, 4-й этаж, балкон) 
в г. Чирчике (30 
г. Ташкента) на 
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул, 
Карла Ильмера, 13, кв. 45.

от
равноцен-

Томский обком ВЛКСМ и 
редакция газеты «Молодой 
ленинец» выражают глубо
кое соболезнование редак
тору газеты В. А. Бороди
чу по поводу смерти отца

БОРОДИЧА
Александра Семеновича.
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